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Наткнуться на тариф
Насколько взаимные пошлины КНР и США  
ударят по их экономике

Ольга Анасьева, Иван Дубровин

В ведённые в марте взаимные пошли-
ны США и Китая развязывают новый 

этап торговой войны между странами, 
но всё же эти меры пока можно считать 
символическими. Государства прощупы-
вают почву и пытаются оценить, насколь-
ко далеко могут зайти их запреты, счита-
ют опрошенные «Известиями» эксперты. 
Американский президент Дональд Трамп 
с 4 марта обложил дополнительными та-

рифами в 10% товары из Китая — при этом 
КНР несущественно зависит от поставок 
в Штаты: то есть, даже несмотря на мас-
штаб пошлин — а это уже 20%, значитель-
ного давления они не окажут. Пекин же, 
в свою очередь, ввёл зеркальные меры, 
но только на американскую сельхозпро-
дукцию. Почему тарифы Трампа для Мек-
сики и Канады на самом деле тоже по-
пытка надавить на Китай и выиграет ли 
от этого противостояния Рос-
сия — в материале «Известий».
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Переобулся за день
Зеленский пошёл на попятную — Брюссель и Лондон не могут заменить помощь Вашингтона

Леонид Самуна, Роман Крецул

Е вропа не сможет заменить США 
на Украине — даже с помощью Ва-

шингтона Киев проигрывал в конфликте, 
обращают внимание опрошенные «Изве-
стиями» аналитики. Штаты решили при-
остановить помощь стране после скан-
дального визита Владимира Зеленского 
в Белый дом. Однако 90% военной тех-

ники, выделенной в рамках предыдущих 
пакетов, уже доставлено ВСУ, сообщают 
источники американских СМИ. В Белом 
доме утверждают: поставки не возобно-
вятся, пока там не убедятся в мирных на-
мерениях Киева. И одного рабочего дня 
хватило на то, чтобы казавшийся непри-
миримым Зеленский пошёл на уступки: 
он уже выразил готовность подписать со-
глашение о недрах с США в любой момент 

и наложить запрет на использование ра-
кет и беспилотников против энергетиче-
ской инфраструктуры. Можно ли верить 
всем этим заявлениям и какой ещё под-
держки лишится Украина — в материа-
ле «Известий».

Военные поставки США Украине 
прекратились 4 марта около 4.30 по мо-
сковскому времени. Решение, по словам 
представителей Белого дома, направле-

но на то, чтобы «убедиться в готовности 
Киева содействовать миру». В админи-
страции американского президента со-
общили, что только он может принять 
решение о восстановлении поставок 
военной помощи, но Зеленский не хо-
чет вести переговоры о мире. Соглас-
но сообщениям в американских СМИ, 
речь пока идёт только о заморозке паке-
та помощи, который на 90% уже был до-

ставлен Украине администрацией Джо 
Байдена. Прекращение поддержки кос-
нётся преимущественно ещё не прибыв-
шей туда бронетехники.

Вашингтон, однако, не исключает 
сокращения обмена разведданными, 
а также ограничения доступа к систе-
мам связи, включая Starlink, что, по мне-
нию экспертов, кратно ухуд-
шит позиции ВСУ на поле боя. 

Вычерпали лимит
Льготы на перевозку зерна  
и рыбы закончились за два месяца

Наталья Башлыкова

Л ьготы для аграриев на перевозку зер-
на и рыбы в 2025 году закончились 

за два месяца. Минсельхоз приостано-
вил приём новых заявок из-за исчерпа-
ния лимитов. Утрата льготных тарифов 
может стать острой проблемой для про-
изводителей зерна из Сибири и Дальне-
го Востока, заявили «Известиям» аграрии. 
О неэффективности механизма распре-
деления финансирования перевозок 
сообщили и в рыбной отрасли. Полто-
ра года назад президент уже давал по-
ручение выделить допсредства на суб-
сидирование перевозок рыбопродукции.

Минсельхоз остановил приём за-
явок от сельхозпроизводителей 
на льготную перевозку железной до-
рогой зерна, рыбы и рыбной продукции 
(минтай, горбуша, сардина иваси). Годо-
вые лимиты на неё закончились за два 
месяца 2025-го, выяснили «Известия».

Так, при плане перевозки зерна 
в объёме 1,92 млн т к 26 февраля остаток 
составил 15,4 т. При лимите перевозки 
рыбы и рыбной продукции в 70 тыс. т 
на тот же период осталось 10,6 т. В 2024-
м примерно такие остатки были зафик-
сированы только к сентябрю.

В Минсельхозе «Известиям» пре-
кращение приёма заявок подтвердили. 
При этом там отметили, что в 2025 году 

из федерального бюджета на поддерж-
ку льготных перевозок заложено по-
рядка 8,3 млрд рублей, что на 2 млрд 
рублей больше, чем годом ранее.

Исходя из документов министер-
ства, помимо зерна и рыбы к льготным 
перевозкам сельхозпродукции отно-
сится транспортировка минеральных 

удобрений (азотные, калийные, фос-
форные, смешанные), овощной продук-
ции (капуста свежая, лук репчатый и се-
янец, свёкла столовая свежая, морковь 
свежая, томаты свежие, огурцы свежие, 
картофель свежий), продуктов перера-
ботки семян масличных культур, про-
дуктов переработки зерновых культур 
(мука пшеничная, ржаная, 
ржано-пшеничная).

Мясо на показ
В Сети продают тонны продуктов без документов

Антонина Матвеева, София Прохорчук

Н а российских интернет-ресурсах 
в настоящий момент размещено бо-

лее 10 тыс. объявлений о продаже мяса 
и рыбы, где не указано наличие доку-
ментов на них — в частности, ветери-
нарных справок, выяснили «Известия». 
Частные лица предлагают консервы, 
копчёности, сырые туши и полуфа-
брикаты собственного производства. 
Качество и безопасность продуктов 
здесь гарантируют только на словах, 
не предоставляя бумаг, подтверждаю-
щих безопасность товара. Как устроена 
подобная торговля в интернете и какую 
опасность могут представлять продук-
ты питания без документов — в матери-
але «Известий».

В социальных сетях, мессендже-
рах и на интернет-площадках сейчас 
размещено порядка 10 тыс. объявле-
ний о продаже мяса, рыбы и продуктов 
из них без гарантированного наличия 
документов, подсчитали «Известия». 
При этом 1,2 тыс. продавцов реализу-
ют товар на площадках, которые требу-
ют сопроводительную документацию, 
но к проверенным изданием объявле-
ниям никаких ветеринарных справок 
и других документов не приложено.

В объявлениях торговцы непремен-
но указывают, что их продукция «све-
жая и имеет высокое качество». Неко-
торые дают гарантию, что все справки 

у них в наличии. «Известия» под видом 
покупателя связались с тремя людь-
ми, продающими мясо, и попросили 
предоставить документы. Двое зая-
вили, что в настоящее время «не име-
ют их на руках». Ещё один согласился 
лишь при условии, что будет сделан оп-
товый заказ.

Также один из продавцов рыбы 
рассказал, что уже полгода реализует 
рыбную продукцию через мессенджер 
и даже «не задумывался» о том, чтобы 
законно оформить свою деятельность.

— Я сам ем свой улов, кормлю се-
мью. Покупают соседи, друзья. Зачем 
оформляться и лишний раз привлекать 
к себе внимание? — заявил он.

В соответствии с законом «О ве-
теринарии» и приказом Минсельхоза 
на продукцию животного происхож-
дения необходимо оформлять вете-
ринарные сопроводительные доку-
менты. Простой обыватель не имеет 
права продавать еду — он должен быть 
оформлен как ИП, юридическое лицо 
или самозанятый. При этом самоза-
нятые имеют право торговать толь-
ко переработанным мясом и не могут 
поставлять его в магазины 
и рестораны.

В НОМЕРЕ
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« В 2025 ГОДУ  
ИЗ ФЕДЕРАЛЬ-
НОГО БЮДЖЕТА 

НА ПОДДЕРЖКУ ЛЬГОТНЫХ 
ПЕРЕВОЗОК ЗАЛОЖЕНО 
ПОРЯДКА 8,3 МЛРД РУБЛЕЙ, 
ЧТО НА 2 МЛРД БОЛЬШЕ, 
ЧЕМ ГОДОМ РАНЕЕ

Приостановка помощи затронула в первую очередь поставки бронетехники, включая БМП Bradley, а также боеприпасы для систем HIMARS и MLRS

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 05.03.2025 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 12,1906   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,4489   ДИРХАМ ОАЭ 24,3008   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 27,5779   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2266   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1788   ДОЛЛАР США 89,2448   ЕВРО 93,9034   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,5981 
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Отворотный момент
Союзники Трампа отказываются от поддержки Киева

Екатерина Хамова

После скандальной встречи Вла-
димира Зеленского с Дональдом 

Трампом в Овальном кабинете со стра-
ниц в соцсетях Хавьера Милея внезап-
но исчезли все фотографии с украин-
ским лидером. При этом с момента 
вступления в должность президента 
Аргентины в конце 2023 года либер-
тарианец открыто и последователь-
но выражал свою полную поддержку 
Киеву, а Зеленскому, единственно-
му из всех приглашённых на инаугу-
рацию гостей, сделал подарок. Ранее 
Буэнос-Айрес вместе с другими близ-
кими к Дональду Трампу государства-
ми в Латинской Америке не поддержал 
антироссийскую декларацию в ООН. 
Какие ещё страны региона могут за-
нять антиукраинскую позицию на фоне 
сложных отношений Вашингтона и Ки-
ева — в материале «Известий».

Несколько недель понадобилось 
Хавьеру Милею, чтобы сделать раз-
ворот от полной и безусловной под-
держки Украины до фактического раз-
рыва дружеских связей с Киевом. Хотя 
проукраинский вектор внешней по-
литики президента Аргентины был 
очевиден до того, как либертарианец 
официально пришёл к власти. Он сра-
зу дал понять, что его страна не будет 
присоединяться к БРИКС, отдалится 
от государств с правительствами ле-
вого толка, но будет близка к США 
и Израилю. Милей полностью отка-
зался от политики предыдущих вла-
стей, которые были близки с Россией.

10 декабря 2023 года — в день сво-
ей инаугурации — Милей выделил 
практически ключевую роль Вла-

димиру Зеленскому. Встречая ино-
странных гостей в фойе Каса-Роса-
ды, аргентинский президент крепко 
обнял своего украинского коллегу, 
что-то шепнул ему на ухо, а затем 
вручил ханукию — светильник, ко-
торый зажигают в течение восьми 
дней Хануки. В тот день подарок по-
лучил только Зеленский.

Милей открыто выражал поддерж-
ку ему и Украине при любом удобном 
случае — от голосований в ООН до вы-
ступлений в рамках G20. Аргентин-
ский лидер даже предложил провести 
саммит Украина — Латинская Америка 
в своей стране. Впрочем, мероприятие 
так и не состоялось по неизвестным 
причинам. В одном из интервью Ми-
лей говорил, что был первым, кто под-
держал попытки Украины сражать-
ся против России, и настаивал на том, 
что всегда будет находиться на «пра-
вильной стороне истории».

В последний раз Зеленский и Ми-
лей встречались в конце января на Да-
восском форуме. Хотя особых деталей 
этой встречи нет, на фотографиях, ко-
торые публикует аргентинский МИД, 
Зеленский с улыбкой обнимает гене-
рального секретаря президента Кари-
ну Милей и в характерной либертари-
анцу манере позирует с ним с двумя 
поднятыми вверх пальцами.

Теперь эти фотографии можно най-
ти только на сайте МИДа и в материа-
лах СМИ — Хавьер Милей удалил абсо-
лютно все снимки встреч с Зеленским 
с конца 2023 года из своих соцсетей. 
Примечательно, что произошло это 
сразу после скандальной встречи по-
следнего с Дональдом Трампом в Бе-
лом доме, когда из-за перепалки меж-

ду двумя лидерами Украине и США 
не удалось подписать соглашение 
о редкоземельных металлах.

Публично ни Милей, ни члены его 
администрации не комментируют 
этот шаг, а сам президент даже гово-
рит, что позицию по Украине не менял. 
Однако стоит отметить, что Аргенти-
на не проголосовала за антироссий-
скую декларацию в ООН 24 февраля. 
Ровно так же поступили и США.

Очевидно, что действовать адми-
нистрация Милея сейчас будет, как 
и Штаты. Особенно с учётом того, что 
либертарианец, который изначально 
выражал симпатии Трампу, сейчас, 
судя по сообщениям Илона Маска, 
планирует заключить с США согла-
шение о свободной торговле.

Из стран региона на голосовании 
ООН 24 февраля против антироссий-
ской декларации выступили Гаити 
и Никарагуа. Учитывая близкие от-
ношения Москвы и Манагуа, в этом 
случае нет ничего необычного. Приме-
чательны тут скорее решения стран, 
которые вместе с Аргентиной воз-
держались от голосования. Сюда кро-
ме партнёра РФ по БРИКС Бразилии, 
исторического союзника Кубы и за-
интересованной укрепить связи с Мо-
сквой Колумбии вошли Коста-Рика, 
Доминиканская Республика и Саль-
вадор. Гаити, где после убийства пре-
зидента в 2021-м сохраняется поли-
тический кризис (столицу, по сути, 
контролируют бандформирования), 
зависит от помощи США. На этом фоне 
власти могут пытаться поддерживать 
внешнеполитический вектор Вашинг-
тона.

Такое решение Коста-Рики спрово-
цировало решительный протест в от-
ношении президента Родриго Чавеса 
внутри страны. 26 февраля законода-
тельное собрание республики выра-
зило лидеру вотум недоверия, после 
того как 30 депутатов проголосова-
ли за такое решение и только девять 
выступили против. При этом ещё год 
назад, в годовщину начала вооружён-
ного конфликта, Коста-Рика на офи-
циальном уровне осудила действия 
России на Украине.

Переобулся за день
A Однако главный удар на-

носится и по политической 
стратегии Киева, десятилетиями вы-
строенной вокруг безоговорочной под-
держки Запада. В России внимательно 
следят за происходящим. «Ещё пред-
стоит узнать детали, но, если это соот-
ветствует действительности, то это ре-
шение, которое действительно может 
подвигнуть киевский режим к мирному 
процессу», — сказал днём 4 марта офи-
циальный представитель Кремля Дми-
трий Песков. И связано это прежде все-
го с тем, что Европа вряд ли способна 
в случае сокращения поддержки со сто-
роны США долгое время сохранять бое-
способность ВСУ.

— Европа не может заменить США. 
Даже с США Украина проигрывала. 
Я полагаю, что война скоро закончит-
ся в соответствии с проектом соглаше-
ния от апреля 2022 года, — сказал «Из-
вестиям» профессор Колумбийского 
университета Джеффри Сакс, который 
во время недавнего выступле-
ния в Европарламенте заявил: 
единственное, что может спасти 
Украину, — это переговоры.

Приостановка помощи затронула 
в первую очередь поставки бронетех-
ники, включая БМП Bradley, а также бо-
еприпасы для систем HIMARS и MLRS, 
сообщил «Известиям» военный эксперт 
Дмитрий Корнев. По его словам, доля 
американского вооружения в постав-
ках Киеву составляет, по разным оцен-
кам, около 50%. Текущих запасов ВСУ 
хватит на четыре–шесть месяцев, счи-
тает он. При этом ключевой проблемой 
для украинцев станет нехватка боепри-
пасов. «Ракеты для HIMARS и ATACMS 
с дальностью до 300 км невозможно за-
местить европейскими аналогами. Укра-
ина может попытаться закупать их через 
третьи страны, но это сложно и доро-
го», — пояснил он.

Неназванные западные чиновники 
прогнозируют: без американской по-
мощи Киев сможет продержаться от не-
скольких недель до нескольких месяцев. 
Впрочем, эксперт отметил: поставлен-
ное американское оружие не стало па-
нацеей. Те же танки Abrams не измени-
ли ситуацию на поле боя.

— Abrams был одним из самых мощ-
ных танков, которые получили ВСУ. 
Им поставили только одну батальонную 
группу — 31 машину. На эти танки возла-
гались большие надежды, но в том чис-
ле из-за стратегических и тактических 
просчётов руководства ВСУ их приме-
нение не оказало позитивного влияния 
на украинскую армию. На данный мо-
мент сами США сообщают, что из 31 тан-
ка 19 уничтожены, а оставшиеся 12 от-

ведены в тыл, чтобы минимизировать 
финансовые и репутационные потери, — 
отметил Дмитрий Корнев.

По его словам, «если Европа не на-
растит производство, к концу 2025 года 
у ВСУ начнутся глобальные проблемы». 
Особое внимание у экспертов вызыва-
ет потенциальное ограничение досту-
па к Starlink, хотя обмен разведданны-
ми пока продолжается. Спутниковая 
связь стала основой управления вой-
сками, считает доцент департамента 
политики и управления НИУ ВШЭ Ми-
хаил Миронюк.

— Starlink сделала доступной быструю 
и качественную космическую связь. Для 
ВСУ это не единственная, но массовая 
связь, используемая также для управле-
ния дронами (не всеми, конечно). На неё 
почти всё завязано, её сложно глушить. 
Не будет связи, не будет управления. 

Точнее, оно будет мед-
ленным и дорогим. Вот 
почему это такой кри-

тичный элемент для украинской ар-
мии, — пояснил он «Известиям».

Между тем меньше чем через сутки 
после приостановки военной помощи 
Украине Зеленский публично выразил 
готовность пойти на ряд уступок. Он так 
и не принёс извинений Трампу за своё 
непристойное поведение в Оваль-
ном кабинете, но заявил, что соглаше-
ние о полезных ископаемых и безопас-
ности может быть подписано в любое 
время. К тому же человек, который от-
рицал возможность прекращения огня 
и требовал продолжения боевых дей-
ствий, почуяв нехватку вооружений, по-
шёл на попятную: теперь Украина «гото-
ва» сесть за стол переговоров как можно 
скорее для установления мира. В каче-
стве первого этапа урегулирования Зе-
ленский предложил провести обмен 
пленными, наложить запрет на исполь-
зование ракет, беспилотников дальнего 
действия и бомб против энергетической 
и другой гражданской инфраструктуры.

Украинский политик сказал, что его 
встреча с Трампом в Белом доме 28 фев-
раля прошла не так, как предполагалось. 
«Прискорбно, что всё произошло имен-
но так, — добавил он, подчеркнув: — При-
шло время всё исправить. Мы хотели бы, 

чтобы дальнейшее сотрудничество и об-
щение были конструктивными».

Американские СМИ со ссылкой 
на высокопоставленного представителя 
Белого дома ранее сообщали, что США 
не видят возможности для продвижения 
в переговорах по соглашению с Киевом 
по редкоземельным металлам, пока Зе-
ленский публично на камеру не изви-
нится за своё поведение во время встре-
чи с Трампом.

Непосредственным поводом для за-
морозки помощи США стал провал пе-
реговоров по соглашению о разработке 
украинских недр. Как сообщают источ-
ники, Киев в последний момент попы-
тался пересмотреть условия сделки, 
что вызвало резкую реакцию Трампа. 
Кульминацией противостояния ста-
ла встреча в Овальном кабинете, где 
украинский президент стал настаи-
вать на продолжении конфликта и за-
явил, что в 2022 году Украина осталась 
одна. Трамп жёстко ответил, а позднее 

заявил: «США не бу-
дут мириться с без-
ответственностью 
Киева».

Инцидент завершился фактическим 
выдворением Зеленского из резиден-
ции президента США, а 3 марта Трамп 

публично назвал его заявления о «да-
лёком конце войны» худшими из ус-
лышанных, пообещав, что «против-
ники мира не задержатся надолго». 

Тем временем вице-президент Штатов 
Джей Ди Вэнс 4 марта призвал к скорей-
шему мирному урегулированию. По его 
словам, ни Европа, ни США, ни Украина 
не могут продолжать противостояние 
с Россией. Вэнс призвал Киев сделать ре-
альные шаги для разрешения конфликта.

Одновременно Вашингтон начал со-
кращать невоенные программы: Госдеп 
прекратил финансирование восстанов-
ления энергосети Украины через USAID, 
сократив персонал с 64 до восьми чело-
век. Кроме того, Пентагон приказал ки-
беркомандованию США остановить 
все наступательные операции против 
России. Хотя позднее эту информацию 
опровергали. Так или иначе, эти шаги 
сигнализируют о радикальном пересмо-
тре подходов Трампа, который серьёз-
но настроен перезагрузить отношения 
с Москвой. 

Алёна Нефёдова

Россия и Мьянма планируют расши-
рить сотрудничество в энергетике: 

стороны приняли решение о строитель-
стве в этой стране АЭС малой мощно-
сти, что обеспечит её дешёвой и эколо-
гически безопасной энергией. Об этом 
заявил Владимир Путин 4 марта по ито-
гам российско-мьянманских перегово-
ров в Кремле. РФ также обеспечивает 
республику энергоресурсами: в про-

шлом году более 90% нефти поступило 
на местный рынок именно из РФ. В свою 
очередь, премьер-министр Мьянмы Мин 
Аун Хлайн назвал Россию важнейшей 
страной, обеспечивающей баланс сил 
в международных отношениях. Кроме 
того, стороны подписали соглашения 
о признании дипломов и договорились 
об открытии первого православного 
храма в стране.

Владимир Путин 4 марта провёл пе-
реговоры с премьер-министром Респу-
блики Союз Мьянма Мин Аун Хлайном, 
который накануне прилетел в Москву 
с официальным визитом. Это уже его 
11-я поездка в Россию. Премьера Мьян-
мы ждёт плотная программа, в том числе 
поездка в Самару, где он посетит ракет-
но-космический центр. В аэропорту Мин 
Аун Хлайна встречали с почётным карау-
лом. Там же его приветствовали замми-
нистра иностранных дел Михаил Богда-
нов и министр экономического развития 
Максим Решетников. Последний, к слову, 
23 февраля побывал с визитом в Мьянме.

По пути в Кремль лидер Мьянмы 
успел встретиться с премьер-мини-
стром Михаилом Мишустиным, гла-
вами обеих палат парламента — Ва-
лентиной Матвиенко и Вячеславом 
Володиным. Также он провёл перегово-
ры с секретарём Совета безопасности 
Сергеем Шойгу, который отметил важ-
ную роль взаимодействия советов без-
опасности России и Мьянмы в развитии 
двусторонних отношений. С Владими-
ром Путиным Мин Аун Хлайн встретил-
ся уже во второй половине дня.

Владимир Путин отметил хороший 
потенциал для развития двусторонних 
отношений России и Мьянмы и пригла-
сил Мин Аун Хлайна в Москву на празд-
нование Дня Победы 9 Мая, отметив, что 
парадным маршем по Красной площади 
в этот день вместе с расчётами ВС РФ 
пройдут военные из республики. От пре-
мьер-министра последовал ответный 
жест — приглашение российскому ли-
деру посетить республику. Он также 
сделал Владимиру Путину памятный 
подарок — буддийскую книгу с предска-
занием о дружбе между двумя странами.

— Наши страны связывают по-
настоящему крепкие узы дружбы, тра-
диции поддержки и взаимопомощи. Всё 
это ещё раз отчётливо подтвердили со-
стоявшиеся у нас с господином Мин Аун 
Хлайном обстоятельные и конструктив-
ные переговоры. В этом году исполнит-
ся 25 лет со дня подписания декларации 
об основах дружественных отношений 
между двумя странами. Но напомню: 
ещё в 1948 году Советский Союз одним 
из первых признал независимость мо-
лодой республики, — сказал Владимир 
Путин в итоговом заявлении для СМИ.

За прошлый год товарооборот вы-
рос на 40%, и потенциал его развития 
очень хороший, заметил президент. 
Среди областей сотрудничества выде-
ляются образование, туризм, сельское 
хозяйство, энергетика, сфера финансо-
вых расчётов, перечислила «Извести-
ям» директор центра АСЕАН, эксперт 
клуба «Валдай» Екатерина Колдунова. 
Перспективным направлением счита-
ется сфера IT-решений для обеспечения 
информационной безопасности, эко-
номических и социально-гуманитар-
ных проектов.

— Стороны заинтересованы и в созда-
нии благоприятных условий для взаим-
ных поездок граждан с деловыми и об-
разовательными целями, в дальнейшем 
смягчении визового режима, — отмети-
ла Екатерина Колдунова.

Премьер-министр Мьянмы пообе-
щал открыть в России ещё два консуль-
ства — в Санкт-Петербурге и Новоси-
бирске. Всего по итогам переговоров 
представители России и Мьянмы под-
писали десять различных документов. 
Среди них — соглашение о признании 
дипломов и учёных степеней, а также 
меморандум об основных принципах 
строительства АЭС малой мощности 
в Мьянме. Энергетика считается стра-
тегическим направлением двусторон-
него сотрудничества, сказал президент.

РФ надёжно обеспечивает республи-
ку востребованными энергоресурса-
ми: в прошлом году более 90% нефти по-
ступило на мьянманский рынок именно 
из России. Решение о строительстве 
в Мьянме АЭС малой мощности обеспе-
чит её дешёвой и экологически безопас-
ной энергией, заметил Владимир Путин. 
Мьянманскую сторону уже заинтересо-
вал российский реактор РИТМ-200, про-
ект подписан «на десятилетия вперёд», 
сказал журналистам глава «Росатома» 
Алексей Лихачёв.

Также был подписан меморандум 
о сотрудничестве в области ядерной 
и радиационной безопасности. Ещё 
одно соглашение касалось добычи ре-

сурсов в республике. Кроме того, сто-
роны договорились о сотрудничестве 
в таможенной сфере, подписали мемо-
рандумы о взаимопонимании по линии 
спорта, здравоохранения и космоса.

Россия и Мьянма динамично раз-
вивают культурно-гуманитарное пар-
тнёрство, заметили лидеры стран. 
На повестке — открытие первого в этой 
азиатской республике православного 

храма и российского культурного цен-
тра. Более того, Россия и Мьянма до-
говорились расширить обучение рус-
скому языку в азиатской республике 
и открыть там совместную школу.

«Лидеры положительно оценили вы-
сокую динамику политического диа-
лога между двумя странами. Догово-
рились способствовать регулярным 
контактам на различных уровнях, в том 

Новости

дней до Победы
5 марта 

Войска 1-го Белорусского 
фронта овладели 
городами Штаргард, 
Наугард и Польцин
Войска 1-го Белорусского 
фронта, продолжая наступле-
ние, 5 марта 1945 года овла-
дели городами Штаргард, На-
угард, Польцин — важными узлами коммуникаций 
и мощными опорными пунктами обороны немцев. 
Об этом 6 марта сообщает газета «Известия».

«Напряжённые бои днём и ночью не смолкали в районе восточнее го-
рода Штаргард. Крупные войсковые соединения сосредоточили немцы 
на этом участке. Им была поставлена задача — любой ценой остановить 
движение советских войск на север, не допустить выхода на побережье 
Балтийского моря. Задачу свою немцы решали активно. Они бросали 
в бои большие группы пехоты, танков, авиации. Волнами шли гитлеров-
ские войска с севера на юг. За артиллерийским валом на позициях наших 
славных пехотинцев появлялись танки и самоходные пушки, за ними бе-
жали пьяные немецкие автоматчики», — говорится в материале «Изве-
стий» от 6 марта 1945 года.

В Москве в 21.00 салютовали войскам 1-го Белорусского фронта. 
Из 224 орудий произвели 20 залпов.

Материал опубликован в рамках спецпроекта «Известий»  
«80 дней до Победы».
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Глаза «Совы»
Армия получит новый дрон от создателей убийцы 
«Абрамсов»

Юлия Леонова

Р азработчики FPV-дрона «Пиранья-10», 
в своё время уничтожившего первый 

Abrams в зоне СВО, создали новый раз-
ведывательный БПЛА «Сова-13». По тех-
ническим характеристикам он превосхо-
дит зарубежные аналоги, но стоит почти 
в два раза дешевле. И может работать 
как ретранслятор для других дронов, 
обеспечивая им большую зону покрытия. 
Кроме того, беспилотник модульный — 
прямо на передовой его можно пересо-
брать для работы на другой частоте, что 
крайне важно в условиях активного при-
менения противником средств радиоэ-
лектронной борьбы, отмечают эксперты.

Многофу нкциональный дрон-
ретранслятор «Сова-13» даст возмож-
ность российским военнослужащим 
вести разведку свыше полутора часов 
с высоким качеством видео, возможно-
стью зависания и удержания позиции. 
По словам разработчиков, он работа-
ет как на стандартных частотах 5,8 ГГц, 
так и на специальных уникальных часто-
тах. Это позволяет сохранять управле-
ние в сложных условиях и минимизирует 
риски подавления связи средствами РЭБ.

— Цифровой видеосигнал преобразу-
ется в аналоговый, и именно он переда-
ётся на очки оператора. И этот сигнал 
уже не заглушить, — рассказал «Изве-
стиям» руководитель по связям с об-
щественностью СКБ «Пиранья». — Это 
как если сравнивать цифровое телеви-
дение и аналоговое: в цифровом, если 

один пакет данных потерялся, то кар-
тинка сразу чёрная, а аналог, даже если 
будут глушить, телевизор хотя и с поме-
хами, но будет что-то показывать.

Дополнительно на «Сову-13» можно 
установить тепловизор, поворотные мо-
дули и сразу две камеры, что расширит 
возможности аппарата в разведке и мо-
ниторинге. Он также может выступать 
как ретранслятор.

— Он является модульным. К при-
меру, если бойцы выбрали определён-
ную частоту для работы, то раньше для 
неё нужно было создавать новый дрон 
с нуля. А в данном случае они самосто-
ятельно смогут достать камеру, ви-
деопередатчик, антенны и настроить 
на любую другую частоту, которая не-
обходима, — отметили в компании.

«Сова-13» — это альтернатива зару-
бежным дронам, которые сейчас ис-
пользуются в качестве разведыватель-
ных. Новая разработка превосходит 
их по своим техническим характери-
стикам и при этом стоит почти в два 
раза дешевле. Все испытания на поли-
гонах БПЛА уже прошёл, поэтому не-
давно его начали поставлять в зону СВО.

Новости

Голос за Америку
Оппозиция в Европе требует последовать линии США

Кирилл Фенин, Иван Дубровин

Р умынская оппозиция предлага-
ет прекратить поддержку Украины 

на фоне решения Вашингтона приоста-
новить военную помощь Киеву. Об этом 
«Известиям» заявили в парламентской 
партии S.O.S. Romania. Ранее об отка-
зе поддержать решение ЕС увеличить 
финансирование Украины и накачку 
её оружием сообщили Венгрия и Сло-
вакия. Призывы к началу переговоров 
высказывают ведущие оппозиционные 
партии в Италии, Германии и Франции. 
О расколе внутри ЕС по украинскому во-
просу — в материале «Известий».

Румынская оппозиция требует 
прекратить поддерживать Украину 
по линии ЕС на фоне отказа Вашинг-
тона продолжать спонсировать Киев. 
Также в парламентской партии S.O.S. 
Romania заявили «Известиям», что 
необходимо немедленно начать мир-
ные переговоры для урегулирования 
украинского конфликта.

«Румыния должна решительно го-
лосовать против плана ЕС по продол-
жению конфликта путём односторон-
ней поддержки Украины даже после 
того, как США объявили, что они боль-
ше не поддерживают Киев финансо-
во и в военном отношении, — указано 
в предложениях партии по позиции 
Румынии на саммите ЕС 6 марта. — 
Подход ЕС к дальнейшему разжига-
нию конфликта самоубийственен для 
мира в Европе и во всём мире, для ру-
мынской и европейской экономики 

в целом, к тому же таким образом су-
ществует риск эскалации конфликта 
и превращения его в беспрецедент-
ный мировой пожар».

Вместо принятия новых пакетов 
помощи Украине Европейский со-
вет должен пригласить на перегово-
ры президентов России и США, а так-
же отменить санкции против Москвы, 
считают в S.O.S. Romania. У этой пар-
тии 28  депутатов в нижней пала-
те и 12 сенаторов в сенате Румынии, 
её лидер — Диана Шошоакэ — депутат 
Европарламента.

Помимо оппозиции в Румынии 
схожую позицию занимают прави-
тельства ряда стран. Например, Вен-
грия выступит на саммите Евросою-
за в Брюсселе 6 марта против любых 
решений, направленных на продол-
жение военных действий на Украи-
не, заявил министр иностранных дел 
и внешнеэкономических связей стра-
ны Петер Сийярто. Из-за позиции Бу-
дапешта лидеры государств Евросо-
юза приостанавливают разработку 
нового пакета военной помощи Кие-
ву на €20 млрд, пишет Politico.

Глава МИД Венгрии отметил, что 
поддерживает усилия администра-
ции президента США Дональда Трам-
па по достижению соглашения с Рос-
сией об урегулировании украинского 
конфликта. Кроме того, в конце ми-
нувшей недели премьер Венгрии Вик-
тор Орбан направил письмо предсе-

дателю Евросовета Антониу Коште, 
в котором призвал лидеров ЕС начать 
по примеру США прямые перегово-
ры с РФ.

Словакия также не собирается под-
держивать Украину ни в финансовом, 
ни в военном плане, заявил премьер 
страны Роберт Фицо. Он тоже отме-
тил: Братислава сомневается в реа-
листичности стратегии «мира через 
силу» и настаивает на необходимо-
сти немедленного прекращения огня 
на Украине. Продолжать массирован-
ную поддержку Киева страны ЕС мо-

гут только на двустороннем уровне, 
считает Фицо. Важным условием мир-
ного урегулирования глава словацко-
го правительства назвал восстановле-
ние транзита российского газа через 
Украину.

В других странах ЕС оппозиция 
также выступает против продолже-
ния военной поддержки Киева. В Ита-
лии за прекращение ему поставок 
оружия выступает партия «Движе-
ние пяти звёзд», во время январского 
голосования в парламенте за продол-
жение военной помощи эту позицию 
поддержал «Альянс зелёных и левых». 
При этом дальше оборонных поста-
вок Рим идти не хочет — по словам 
премьера Джорджи Мелони, Италия 
не направит своих военных на Укра-
ину в качестве миротворцев.

Во Франции идеи о том, что пора 
сворачивать вовлечение в украин-

ский конфликт, также при-
обретают всё больше сто-
ронников. Лидер фракции 
«Национального объеди-

нения» в национальном собрании ре-
спублики Марин Ле Пен заявила о не-
допустимости отправки на Украину 
французских войск с любыми целя-
ми, кроме миротворческих под эги-
дой ООН. Французская платформа 
«Гражданское политическое движе-
ние» рассматривает новые инициати-
вы, направленные на урегулирование 
конфликта, заявил «Известиям» пре-
зидент организации Филипп Мюрер.

В ФРГ с инициативой прекратить 
поставки оружия Украине выступает 
партия «Альтернатива для Германии», 
которая на недавних парламентских 
выборах заняла второе место с ре-
зультатом 20,8%. Вместо этого поли-
тическая сила призывает к диалогу 
с Россией.

Кроме того, в Бельгии в 2024 году 
крайне правая партия «Фламандский 
интерес» и левая Бельгийская партия 
труда, выступающие за прекращения 
поставок оружия Киеву, усилили своё 
присутствие в федеральном парла-
менте. В Нидерландах в правящей ко-
алиции состоит Партия свободы, ко-
торая ранее также голосовала против 
военной помощи Украине.

В Чехии в этом году пройдут пар-
ламентские выборы, победу в кото-
рых может одержать партия ANO 
2011, — она скептически относится 
к поставкам оружия Украине. В Ис-
пании партия «Подемос» и движение 
«Объединённые левые» в марте высту-
пили за выход королевства из НАТО. 
Последние предлагают приостано-
вить военную помощь Украине.

Важно, что на стороне против-
ников спонсирования Киева обще-
ственное мнение. Как ранее писали 
«Известия», во Франции 78% граждан 
выступают против участия француз-
ских войск в конфликте на стороне 
Украины. Среди британцев поддерж-
ку демонстрируют лишь 15% граждан.

Соединённые Штаты и Евросоюз ра-
зошлись во взглядах на продолжение 
поддержки режима Зеленского. После 
прихода к власти президент США До-
нальд Трамп возобновил диалог с Рос-
сией. В частности, лидеры двух держав 
провели телефонный разговор 12 фев-
раля, через шесть дней делегации РФ 
и США встретились в Саудовской Ара-
вии. Стороны договорились устранить 
«искусственные барьеры» в работе по-
сольств, созданные прошлой админи-
страцией Джо Байдена.

А вот с Зеленским у Трампа прои-
зошёл публичный конфликт во вре-
мя встречи в Белом доме, из-за чего 
президент Украины покинул резиден-
цию американского лидера без под-
писания соглашения по редкоземель-
ным металлам, на котором настаивал 
Трамп. Трамп требовал от Зеленско-
го согласиться на прекращение огня 
и перестать критиковать Владимира 
Путина. По данным агентства Reuters, 
утром 4 марта военная помощь Украи-
не от США была прекращена.

числе между министерствами, ведом-
ствами и политическими партиями», — 
сообщается в совместном заявлении 
лидеров государств по итогам состо-
явшихся переговоров.

Россия и Мьянма схожим образом 
смотрят и на многие международные 
проблемы, позиции стран «практиче-
ски совпадают или очень близки», зая-
вил Владимир Путин.

Мьянма — страна Юго-Восточной 
Азии, которая прямо поддержала Рос-
сию после начала специальной военной 
операции на Украине и выступила про-
тив антироссийских санкций. Стороны 
«активно, по-партнёрски сотрудничают 
в сфере безопасности», подчеркнул пре-
зидент РФ. Во время переговоров Мин 
Аун Хлайн отметил лидерство России 
в сфере военных технологий. РФ один 
из крупнейших экспортёров оружия 
в Мьянму, напомнил востоковед, руко-
водитель Центра изучения стран Даль-
него Востока МАИС СПб Кирилл Котков. 
По мнению экспертов, стороны могли 

затронуть в закрытой части перегово-
ров положение республики на между-
народной арене в контексте происходя-
щей внутри страны гражданской войны.

— В условиях резкого ограничения 
международных контактов Мьянмы, 
после того как в 2021 году военные сно-
ва стали контролировать властные 
структуры в этой стране, Мьянма рас-
сматривает Россию как 
своеобразную третью 
силу, позволяющую 
не попадать в одно-
стороннюю зави-
симость от более 
сильных партнёров, 
в частности Китая, — доба-
вила Екатерина Колдунова.

В феврале 2021  года 
в Мьянме произошёл во-
енный переворот, лидер страны Аун 
Сан Су Чжи была арестована, и к вла-
сти пришли военные во главе с Мин 
Аун Хлайном. Фактически сразу про-
тив участников переворота США вве-

ли санкции. Позднее к ним присоеди-
нились ЕС, Великобритания, Канада 
и Австралия. Речь идёт, в частности, 
об эмбарго на поставку оружия, за-
прете на трансакции с определённы-
ми лицами, заморозке активов. Рос-
сия не поддерживает ограничения 
западных стран в отношении Мьянмы 
и придерживается позиции, что поли-

тические разногласия в ре-
спублике остаются её вну-

тренним делом с учётом сложной 
истории взаимодействия центрально-
го правительства и различных этниче-
ских групп и их вооружённых форми-
рований.

— Россия является важнейшей стра-
ной для обеспечения баланса на миро-
вом уровне. Поэтому Мьянма, со своей 
стороны, полностью поддерживает Рос-
сию. Мьянма высоко оценивает взаимное 
уважение и взаимное доверие, устано-
вившиеся в отношениях с Россией, ко-
торая стала для республики надёжным 
и проверенным партнёром, — отметил 
Мин Аун Хлайн по итогам переговоров.

Правительство Мьянмы контро-
лирует не все районы страны, и борь-
ба с вооружёнными сторонниками 
свергнутого правительства в респу-
блике продолжается. Сегодня ситуа-
ция в Мьянме остаётся напряжённой, 
и сложно оценивать степень контроля 
центрального правительства, считает 
Екатерина Колдунова.

Происходящее верховный комис-
сариат по правам человека ООН клас-
сифицирует как гражданскую войну. 
Для стабилизации обстановки сегод-
ня в Мьянме идёт подготовка к выборам, 
которые намечены на ноябрь 2025 года. 
Для этого в октябре 2024-го правитель-
ство провело в стране перепись населе-
ния: число жителей составило 51,3 млн 
человек. Это будут первые выборы по-
сле прихода к власти военных.

— На территории страны находится 
66–68 военных группировок, по их коли-
честву Мьянма может дать фору любой 
африканской стране. Особенность в том, 
что все эти группировки признаются цен-
тральным правительством. Представите-
ли этих группировок — люди, которые оде-
ты в военную форму: у каждого племени 
своя группировка. И свой район, за преде-
лы которого группировка не идёт. В этом 
смысле война носит патовый характер. Во-
енное правительство Мьянмы контроли-
рует более или менее Верхнюю Бирму — 
центральную часть страны — и южную 
часть, а горные районы не контролиру-
ет, — сказал Кирилл Котков.

После возвращения в Белый дом 
Дональда Трампа для Мьянмы вряд ли 
что-то разительно поменяется. Екате-
рина Колдунова считает, что отношения 

Мьянмы и коллективного 
Запада остаются сложны-
ми и тенденций к улучше-
нию пока не намечается. 
По мнению Кирилла Кот-

кова, для США Мьянма не так сильно важ-
на сегодня, несмотря на наличие боль-
ших залежей редкоземельных металлов.

— США если и финансировали Мьян-
му, то по остаточному принципу. Пото-
му что Мьянма для США была инте-
ресна преимущественно как способ 
ударить Китай в его мягкое подбрю-
шье, — заключил Кирилл Котков.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

78% 
участия войск республики

французов выступают против

в конфликте на стороне Украины

Наткнуться на тариф
A 4 марта начали действовать 

импортные пошлины пре-
зидента США Дональда Трампа — 25% 
против Мексики и Канады, а также до-
полнительные 10-процентные надбав-
ки против КНР. Оттава уже пообеща-
ла ответить на эти меры — глава МИДа 
страны Мелани Жоли заявила о намере-
нии ввести тариф на сумму 155 млрд ка-
надских долларов ($107,4 млрд).

Премьер Джастин Трюдо заявил, 
что во вторник США начали торго-
вую войну с Канадой. Она подала иск 
в ВТО из-за введения тарифов на её то-
вары. Трамп же сказал, что если сосед-
няя страна ответит ему пошлинами, 
то он незамедлительно увеличит аме-
риканские тарифы для Канады.

А Китай ввёл с 10 марта импортные 
пошлины в размере 15% на американ-
скую курицу, пшеницу, кукурузу и хло-
пок, а также надбавку 10% на соевые 
бобы, свинину, говядину, фрукты, ово-
щи и молочные продукты. Кроме того, 
КНР установила экспортный контроль 
в отношении 15 компаний и признала 
ненадёжными ещё 10 организаций. Так-
же Пекин подал новый иск в ВТО.

Взаимные пошлины КНР и США уже 
не первый виток торговой войны меж-
ду ними. Эта конфронтация началась 
ещё в 2018-м, тогда тарифы Вашингто-
на затронули примерно 18% всего им-
порта Штатов (2,6% ВВП), в то время как 
ответные меры Китая охватили 11% по-
ступающих в страну товаров (3,6% ВВП).

Кроме того, в начале февраля пре-
зидент США уже вводил импортные 
пошлины против Китая в размере 10%. 
КНР оперативно отреагировала и вве-
ла с 10 февраля 15-процентные тарифы 
на американские уголь и сжиженный при-
родный газ, а также надбавки 10% на нефть 
и сельскохозяйственное оборудование.

На введение новых тарифов отре-
агировали котировки золота — толь-
ко за 4  марта они выросли на 2%, 
до $2937 за унцию. При этом американ-
ские индексы просели (S&P 500 — на 1,5%, 
до 5800 п., NASDAQ — на 1%, до 20 226 п., 
Dow Johns — на 1%, до 42 783 п.). Основ-
ной китайский индекс SSE Composite 
за 4 марта, напротив, незначительно 
прибавил, поднявшись с 3316 до 3324 п.

Сейчас Китай и Штаты лишь прощупы-
вают слабые и сильные стороны друг дру-
га — меры, которые они применяют, носят 
скорее символический характер, счита-
ют опрошенные «Известиями» эксперты.

Ограничения США выглядят доволь-
но масштабными, поскольку направле-
ны на всю продукцию, но на самом деле 
они вряд ли дорого обойдутся КНР. Эта 
страна старается развивать как вну-
тренний, так и внешний рынок, при этом 

торговля внутри республики выступа-
ет хорошей страховкой для поддержа-
ния всей китайской экономики, счи-
тает доцент кафедры экономической 
теории РЭУ им. Г.В. Плеханова Екатери-
на Новикова.

Если же говорить об экспорте, 
то Пекин поставляет лишь 15% товаров 
на американские рынки — продажи 
продукции из КНР в США существен-
но снизились ещё при президентстве 
Джо Байдена.

— То есть Китай оказался лучше всех 
подготовлен к войне пошлин, и высокие 
тарифы на поставки его товаров в Сое-
динённые Штаты его экономику сильно 
не затронут, — уточнила ведущий ана-
литик Freedom Finance Global Наталья 
Мильчакова.

Пошлины в отношении Мексики 
тоже отчасти связаны с Китаем, на-
помнил научный руководитель Рос-
сийского совета по международным 
делам (РСМД) Андрей Кортунов. Ведь 
в администрации Трампа считают, что 
КНР переносит в Мексику многие свои 
производства и, таким образом, благо-
даря базовой «отвёрточной» техноло-
гии китайский экспорт наводняет аме-
риканские рынки.

Дополнительным ударом для китай-
ского экспорта может стать требование 
Трампа к третьим странам — например, 
к той же Мексике — ввести импортные 
пошлины для товаров из КНР, которые 
ввозятся через эти государства, соглас-
на и руководитель отдела макроэконо-
мического анализа ФГ «Финам» Ольга 
Беленькая.

Ответные пошлины Китая пока вы-
глядят как умеренные, отметила экс-
перт. Она добавила: власти КНР наде-
ются договориться с администрацией 
Трампа и не допустить масштабной 
эскалации торговой войны.

При этом от новых тарифов могут по-
страдать сами США. Введение пошлин 
разгоняет инфляцию в стране (так как 
продукция будет дорожать), провоци-
рует повышение ставок ФРС и приве-
дёт к стагнации американской экономи-
ки, считает заведующий лабораторией 
анализа институтов и финансовых рын-
ков Института прикладных экономиче-
ских исследований Президентской ака-
демии Александр Абрамов.
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Путин утвердил Александра 
Дронова на пост врио главы 
Новгородской области

П ервый замгубернатора Новгородской области 
Александр Дронов займёт пост врио главы ре-

гиона. С соответствующим предложением высту-
пил Владимир Путин 4 марта. Александр Дронов 
работает в правительстве уже восемь лет. «Новиз-
ны особой нет, но тем не менее другая позиция всё-
таки требует особого отношения к делу», — сказал 
ему глава государства. 

Владимир Путин на встрече с Александром 
Дроновым обратил внимание на ситуацию 
со здравоохранением. Несмотря на то что поло-
жительные тенденции с деторождением в обла-
сти есть, убыль населения продолжается. «[Вра-
чи] узкой специальности — гинекологи и так 
далее — это всё, что связано с деторождением, 
очень важно», — обратил внимание президент. 

Среди других тем — ход спецоперации. Алек-
сандр Дронов заявил, что все поручения о под-
держке бойцов и их семей, а также о развитии 
радиоэлектроники и БПЛА будут выполнены. 
«Проводим встречи, телемосты по заявкам ко-
мандиров, формируем и отправляем в зону про-
ведения операции помощь», — добавил он.

7 февраля президент подписал указ о досроч-
ном прекращении полномочий губернатора Ан-
дрея Никитина, который был назначен заммини-
стра транспорта РФ. Александр Дронов принял 
предложение заменить его на посту главы обла-
сти. «Спасибо большое за доверие. Для меня это 
большая ответственность — перед вами, перед 
жителями», — сказал он.
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«Многие семьи, пережившие 
боевые действия, становятся 
более сплочёнными»
Психолог Ольга Ульянина — о необходимой помощи 
детям из новых регионов и адаптации бойцов СВО 
к мирной жизни

Дмитрий Астрахань, Богдан Степовой  

В новых регионах России до 15–20% 
детей имеют признаки посттравма-

тического стрессового расстройства, 
составляют группу риска и требуют осо-
бого внимания, заявила в интервью «Из-
вестиям» руководитель Федерального 
координационного центра по развитию 
психолого-педагогической службы в си-
стеме образования РФ Ольга Ульяни-
на. Многие дети пережили боевые дей-
ствия в родном городе или селе, были 
под обстрелами, есть и те, кто до сих пор 
живёт в прифронтовой зоне, пояснила 
она. Похожие признаки посттравмати-
ческих расстройств есть и у взрослых, 
особенно в Донбассе. О том, как могут 
помочь таким людям врачи, родствен-
ники и государство, — в беседе «Изве-
стий» с Ольгой Ульяниной.

Многие территории Донбасса, да и всех 
новых регионов, были ареной боёв — 
сёла, города подвергались системати-
ческим обстрелам. Как это сказалось 
на детях?

Дети наиболее уязвимы в условиях 
боевых действий. Несмотря на тяжесть 
происходящего, многие адаптируются 
к тем условиям, в которых прожива-
ют, справляются с этой трудной жиз-
ненной ситуацией, вырабатывают но-
вые качества личности. Но, по данным 
наших профессиональных наблюде-
ний, результатов обследований, прак-
тической работы по оказанию психо-
логической помощи, до 15–20% детей 
на прифронтовых территориях име-
ют выраженные признаки дезадапта-
ции и признаки посттравматического 
стрессового расстройства. Для психо-
логов это группа риска, которая требу-
ет особого внимания.

Какая психологическая поддержка ока-
зывается таким детям и их родителям?

Сегодня для детей развёрнута сеть 
психолого-педагогических и медико-
социальных центров, в которых оказы-
вается такая помощь. Создан всерос-
сийский детский телефон доверия, где 
психологическая помощь в дистанци-
онном формате оказывается круглосу-
точно, анонимно и бесплатно. Мы так-
же разработали чат-бот «Мой компас», 
который позволяет быстро оценить со-
стояние, понять, что с тобой происхо-
дит, куда обратиться за помощью и как 
помочь себе самому.

Помимо этого на новых территориях 
и в приграничье развёрнуты пункты вре-
менного размещения, в которых в обя-
зательном порядке дежурят психоло-
ги и оказывают необходимую помощь.

Чем дети, пережившие военные кон-
фликты, отличаются от обычных?

Изменяется система ценностных 
ориентаций. Например, многие семьи 
становятся более сплочёнными, в них 
образуются более близкие связи.

Как именно проявляется изменение 
в отношении к учёбе?

Здесь часто возникают сложности. 
Потому что когда ребёнок сталкивает-
ся с угрозой жизни и близостью смер-
ти, то ценность достижения каких-ли-
бо успехов в учёбе уходит на второй, 
третий, четвёртый план. У этих деток 
мы часто наблюдаем сниженную мо-
тивацию к обучению и не всегда чёт-
кую картину будущего с построением 
каких-то планов. 

Как помочь детям из регионов, где идут 
боевые действия?

Сегодня на уровне Федерального ко-
ординационного центра мы стремимся 
оценивать общее число детей, которые 
пострадали в результате боевых дей-
ствий, проводить мониторинги их со-
стояния в попытках понять степень тя-
жести их состояния и последствий.

Опыт наблюдения и результаты 
обследований мы учитываем при по-
строении системы психологической 
помощи для таких детей. В том числе 
готовим психологов во всех субъек-
тах страны, потому что имеет место 

вынужденное переселение. И даже ра-
ботаем с вожатыми, психологами тех 
оздоровительных лагерей, куда детей 
вывозят для восстановления и отдыха.

С какими проблемами сталкиваются 
участники СВО при возвращении к мир-
ной жизни?

Две категории проблем наиболее 
распространены. Первая — социаль-
ного характера. Это и отношение се-
мьи, близких, друзей к участию в СВО, 
и интеграция в уже перераспределён-
ную ролевую структуру внутри семьи, 
на работе, среди друзей. То есть люди 
прожили какое-то время без этого че-
ловека. Роли, обязанности, функцио-
нал — они перераспределились меж-
ду теми, кто остался. И возвращение 
вызывает необходимость очередной 
трансформации внутриличностных 
и межличностных отношений как сре-
ди друзей, коллег, так и внутри семьи.

Вторая категория проблем — пси-
хологического характера. Каждый раз, 
когда меняется окружающая человека 
реальность, срабатывают механизмы 
адаптации, включаются копинг-стра-
тегии поведения с формированием но-
вых качеств, освоением новых видов 
деятельности, позволяющих успеш-
но жить в новой реальности. Конечно, 
после пережитых событий в условиях 
боевых действий мирная жизнь вос-
принимается несколько иначе, неже-
ли до этого. И процессы адаптации та-
кие же болезненные, как и привыкание 
к условиям боевых действий.

Ещё один аспект связан с послед-
ствиями пережитых травматических 
событий. Здесь мы говорим и про по-
следствия боевого стресса и острой 
стрессовой реакции. И, конечно, если 
всё это отсрочено на 3–6 месяцев, 
мы говорим и о посттравматическом 
стрессовом расстройстве. Все эти рас-
стройства, негативное психоэмоцио-
нальное состояние могут проявляться 
абсолютно на разных уровнях личности 
человека. Меняется система ценност-
ных ориентаций, может измениться от-
ношение к значимости какой-то рабо-
ты, социальной деятельности.

Есть и психофизиологические по-
следствия, связанные с нарушением 
сна, ночными кошмарами, изменени-
ем режима питания, головными боля-
ми или вообще болями, не имеющими 
за собой каких-то органических нару-
шений или медицинских оснований.

На какие тревожные признаки стоит об-
ратить внимание в поведении участника 
СВО? Какие факторы требуют обраще-
ния к психотерапевту или к психиатру?

В целом любые изменения в стан-
дартном поведении, общении, взаи-
модействии уже требуют внимания. 
Тревожные признаки — от замкну-
тости, отстранённости, нежелания 
с кем-то общаться до повышенной 
агрессивности в общении.

Если мы говорим об эмоциональной 
сфере, то это могут быть раздражи-
тельность, несдержанность, импуль-
сивность. Или постоянно пониженный 
фон настроения. В психофизиологи-
ческой сфере — изменение пищево-
го поведения, то есть всё, что связано 
с изменением стандартного режима 
питания. Должны обращать на себя 
внимание нарушение сна, ночные кош-
мары, бессонница или, наоборот, не-
здоровый длительный и долгий сон.

Критические признаки, при кото-
рых надо обращаться к специалистам 
медицинского профиля, к психиатрам, 
к психотерапевтам, — это суицидальные 
мысли и высказывания, не говоря уже 
о попытках. Безусловно, следует обра-
титься к специалисту-психиатру, если 
имеет место употребление психоактив-
ных, наркотических веществ, неконтро-
лируемое употребление алкоголя.

Елена Балаян, Владимир Матвеев

Г лавный бухгалтер военно-патрио-
тического парка «Патриот» Андрей 

Пучков и начальник отдела закупок 
Иван Трифоногло систематически по-
лучали взятки за то, что помогали за-
интересованным лицам выигрывать 
госконтракты, сообщили «Извести-
ям» в Следственном комитете. 4 марта 
суд приговорил каждого из менедже-
ров «Патриота» к девяти годам колонии 
строгого режима. В общей сложности 
за три года Пучков и Трифоногло полу-
чили от бизнесменов взятки на 27,5 млн 
рублей. Подробности дела — в матери-
але «Известий».

Суд приговорил экс-сотрудников 
Центрального военно-патриотическо-
го парка культуры и отдыха «Патриот» 
к девяти годам колонии строгого ре-
жима за многомиллионные взятки. 
Средства они получали на протяже-
нии трёх лет от предпринимателей, ко-
торые хотели заключить с парком гос-
контракты.

Речь идёт о главном бухгалтере пар-
ка Андрее Пучкове и начальнике отдела 
закупок Иване Трифоногло — в их обя-
занности входил контроль над заклю-
чением и исполнением контрактов.

По версии следствия, фигуранты 
договорились с сотрудниками ИП Ку-
ваев О.В. за взятки обеспечить победы 
в конкурсах на техническое обслужи-
вание и санитарное содержание зда-
ний и сооружений «Патриота». Их ста-
раниями предприниматели заключили 
с Мин обороны свыше десяти много-
миллионных контрактов, сообщили 
в Следственном комитете.

— Пучков и Трифоногло договори-
лись с предпринимателями о том, что 
помогут именно им стать исполните-
лями госконтрактов, и в процессе за-
ключения каждого контракта им в этом 
помогали и получали за это денежные 
средства, — сообщили «Известиям» 
в СК. — Аффилированные с подсуди-
мыми предприниматели обслужива-
ли весь парк — экспонаты, памятники, 
оборудование, стенды.

Подобное покровительство продол-
жалось с 2021 по 2024 год, за это время 
фигуранты получили от работников 
ИП в общей сложности 27,5 млн рублей. 
Размер штрафа, к которому пригово-
рил их суд, оказался всего на полмил-
лиона меньше — 27 млн рублей.

Также суд наложил на осуждённых 
сотрудников «Патриота» запрет зани-
маться определённой деятельностью 
в ближайшие десять лет.

Пучков и Трифоногло были задер-
жаны в октябре 2024 года. Военные сле-
дователи предъявили им обвинение 
в получении взятки в особо крупном 
размере при выполнении госконтрак-
тов (ч. 6 ст. 290 УК РФ). В отношении 
Пучкова избрали меру пресечения 
в виде заключения под стражу, Три-
фоногло — в виде домашнего ареста. 

На имущество обвиняемых наложен 
арест. В частности, арестована маши-
на Пучкова BMW X5, сообщили в СК.

Это не первый коррупционный скан-
дал, который разворачивается вокруг 
парка «Патриот». В августе прошло-
го года суд арестовал экс-замминистра 
обороны Павла Попова, который отве-
чал за работу и развитие парка.

Генерала обвиняют в мошенниче-
стве в особо крупном размере. По вер-
сии следствия, за счёт «Патриота» По-
пов организовал поставку «различных 
материальных ценностей» на свой за-
городный участок под Красногорском. 
А также строил дом и благоустраивал 
участок вокруг него — предполагается, 
тоже на бюджетные средства.

Как выяснили «Известия», в соб-
ственности у генерала имеются част-

ный дом площадью почти 300 кв. м, 
который расположен на территории 
около 3 га, и другие объекты недвижи-
мости в престижных районах Москвы, 
Московской области и Краснодарского 
края. Их общая стоимость составляет 
более 500 млн рублей.

За два месяца до ареста, 17 июня 
2024  года, Попов был освобождён 
от должности замминистра обороны, 
которую занимал 11 лет, и уволен с во-
енной службы. Источник «Известий» 
сообщил, что генерал Попов куриро-
вал строительство Национального 
центра управления обороной, парка 
«Патриот» и Главного храма Вооружён-
ных сил России.

Парк является федеральным госу-
дарственным автономным учреждени-
ем с учредителем в лице Минобороны, 

Общество

Пусковой организм
Как будут штрафовать за продажу энергетиков детям

Сергей Настевич, Яна Штурма

Ш трафы за продажу энергетиков не-
совершеннолетним повлекут се-

рьёзные последствия для мелкого биз-
неса, а на крупный могут не оказать 
достаточного влияния, полагают экс-
перты. Размер санкций может составить 
до 500 тыс. рублей — такой законопро-
ект одобрила Госдума в первом чтении 
4 марта. Штрафы должны стимулировать 
продавцов следовать закону о запрете 
продажи таких напитков детям, который 
вступил в силу 1 марта 2025 года. Кро-
ме того, депутаты планируют разрабо-
тать и уголовную ответственность за по-
вторные нарушения. О том, какие ещё 
меры предлагают по ограничению про-
дажи энергетиков детям, — в материа-
ле «Известий».

Депутаты Госдумы во вторник, 4 мар-
та, приняли в первом чтении законо-
проект о введении административ-
ной ответственности за розничную 
продажу несовершеннолетним энер-
гетиков. Для граждан штраф составит 
от 30 до 50 тыс. рублей, для должност-
ных лиц — от 100 до 200 тыс., для юри-
дических — от 300 до 500 тыс.

1 марта 2025 года вступил в силу фе-
деральный закон, который ввёл полный 
запрет на продажу энергетических на-
питков несовершеннолетним на терри-
тории всей страны, при этом у бизне-
са было время подготовиться к началу 
его действия — закон приняли 31 июля 
2024-го. Но ещё до решения об ограни-
чении на федеральном уровне такие за-
преты активно вводили региональные 
власти — к лету прошлого года они уже 
действовали в 65 регионах. В частности, 
в Белгородской, Воронежской, Иванов-
ской, Московской и других областях.

Теперь продавцы по всей стране при 
продаже энергетиков должны прове-
рять документы, как это делается при 
реализации алкоголя. Кроме того, про-
дажа безалкогольных тонизирующих 
напитков объёмом более 500 мл запре-
щена.

— Среди молодёжи каждый второй 
потребляет энергетики. Вред таких на-
питков доказан врачами: они повышают 
риск гипертонии, развития ишемиче-
ской болезни сердца, диабета и других 
заболеваний, — подчёркивал при при-
нятии документа председатель Госду-
мы Вячеслав Володин.

Кроме того, закон наделил регионы 
дополнительными полномочиями, что-

бы они могли навести порядок в этой 
сфере: речь идёт о возможности огра-
ничивать место и время продажи таких 
напитков. Некоторые крупные ритейле-
ры уже начали исполнять нововведе-
ния, но мелкие продавцы либо незнако-
мы с ними, либо осознанно уклоняются 
от исполнения из-за отсутствия санк-
ций, констатировали депутаты в ходе 
пленарного заседания 4 марта, рассма-
тривая законопроект о штрафах.

Вступивший в силу 1 марта феде-
ральный закон объединил ранее дей-
ствующие в регионах ограничения, за-
явила один из авторов инициативы, 
председатель комитета по защите се-
мьи, вопросам отцовства, материнства 
и детства Нина Останина.

— Полагаю, что 500 тыс. рублей весьма 
заметная сумма и кое-кому неповадно 
будет делать вид, будто он недопонима-
ет, что продаёт энергетики несовершен-
нолетним и наносит их жизни и здоро-
вью вред, — подчеркнула депутат.

Сейчас, например, в Московской 
области штраф для юридических 
лиц составляет до 150 тыс. рублей, 
в Воронежской области для юрлиц — 
до 30 тыс. и в Ивановской области — 
от 70 до 100 тыс. рублей.

Осуществлять контроль над соблю-
дением закона, согласно пояснительной 
записке, будет полиция.

Ко второму чтению в законопроект 
могут внести некоторые поправки, до-
бавила Нина Останина. В частности, 
будет проработан вопрос о том, около 
каких общественных мест необходи-
мо запретить продажу тонизирующих 
напитков.

Необходимы плановые проверки 
бизнеса на соблюдение норм закона 
о запрете продажи энергетиков детям, 
заявила член комиссии Госдумы по ре-
гламенту и обеспечению деятельности 
Ольга Алимова. Но Нина Останина не со-
гласилась с таким механизмом, указав, 
что, зная о времени и месте проверок, 
продавцы не будут продавать энерге-
тики детям. И продолжат реализовы-
вать опасные напитки до и после рейдов.

Член комитета по охране здоровья 
Бийсултан Хамзаев рассказал, что уже 
после вступления закона о запрете про-
дажи в силу провёл контрольную про-
верку: в 95% случаев продавцы не испол-
няли законодательство.

— Есть пара эпизодов, когда продав-
цы прочитали о запрете в интернете 
и знают, что он действует, поэтому от-
казались продавать детям энергетики, — 
рассказал депутат. — Но это единичный 
фактор. В основном все продают.

Также скоро планируется разрабо-
тать поправки к Уголовному кодексу, 
которые введут санкции за повторную 
продажу тонизирующих напитков не-
совершеннолетним, заявила Нина Оста-
нина.

— Поэтому давайте мы будем бди-
тельными гражданами, как депутат 

Хамзаев со своими волонтёрами: он хо-
дит, проверяет, — добавила она. — Да-
вайте вносить изменения и требовать 
уголовного наказания как за повтор-
ную продажу или незаконную прода-
жу алкогольных напитков, потому что 
по степени воздействия на здоровье 
энергетики ничуть не мягче, чем ал-
коголь.

Штрафы, которые предусмотрены 
в законопроекте, окажут значительное 
влияние на индивидуальных предпри-
нимателей, но не на крупных игроков 
рынка, полагает адвокат московской 
коллегии адвокатов «Лобутев и партнё-
ры» Анна Малафеева. Для крупных се-
тей и бизнеса в целом санкции могут 
быть и не столь критичными.

Такие санкции создают действитель-
но ощутимую преграду для нарушите-
лей, отметила она. Сейчас за нарушение, 
например, правил продажи алкогольной 
продукции штрафы для юрлиц состав-
ляют те же 300–500 тыс. рублей.

— Стоит рассмотреть и другие меры, 
которые можно было бы внедрить для 
борьбы с продажей энергетиков несо-
вершеннолетним, — сказала эксперт.

По её мнению, необходимо вве-
сти специализированные лицензии 
на продажу энергетиков по аналогии 
со спиртными напитками. Это дополни-
тельные барьеры для выхода на рынок.

— Также можно вести информацион-
ные кампании о вреде энергетиков для 
детей и подростков, это повысит осве-
домлённость родителей и молодёжи, — 
добавила Анна Малафеева. — Во всех 
обстоятельствах необходимо учиты-
вать интересы как бизнеса, так и моло-
дёжи, чтобы найти баланс, защищая 
здоровье будущих поколений и не соз-
давая чрезмерных преград для пред-
принимательства.

Тонизирующие вещества в энерге-
тических напитках оказывают негатив-
ное влияние на детский организм, рас-
сказали все опрошенные «Известиями» 
врачи. В частности, в числе распростра-
нённых последствий — истощение или 
аритмия.

« КОГДА РЕБЁНОК 
СТАЛКИВАЕТСЯ 
С УГРОЗОЙ ЖИЗ-

НИ И БЛИЗОСТЬЮ СМЕР-
ТИ, ЦЕННОСТЬ ДОСТИ-
ЖЕНИЯ УСПЕХОВ В УЧЁБЕ 
УХОДИТ НА ВТОРОЙ, ТРЕ-
ТИЙ, ЧЕТВЁРТЫЙ ПЛАН. 
У ЭТИХ ДЕТОК МЫ ЧАСТО 
НАБЛЮДАЕМ СНИЖЕННУЮ 
МОТИВАЦИЮ К ОБУЧЕНИЮ

Вред энергетиков дока-
зан врачами: они повы-
шают риск гипертонии, 
развития ишемической 
болезни сердца, диабе-
та и других заболеваний

Договорные 
подношения
Менеджеры «Патриота» получили по девять лет за взятки

Центральный военно-патриотический парк культуры и отдыха ВС 
РФ «Патриот» — это крупнейший военно-патриотический комплекс, 
расположенный вблизи города Кубинки Московской области. Соз-
дание парка было официально утверждено приказом министра обо-
роны России 30 октября 2014 года, а его торжественное открытие со-
стоялось 16 июня 2015-го. Площадь парка составляет впечатляющие 
5,5 тыс. га.
Одной из главных достопримечательностей парка является самая боль-
шая в стране коллекция отечественной военной техники, а также тро-
фейные образцы, охватывающие период от Великой Отечественной 
войны до СВО. В общей сложности в парке представлено более 800 экс-
понатов, среди которых есть уникальные экземпляры.
На территории парка находятся Главный храм ВС РФ, музейная гале-
рея «Дорога памяти» и экспозиция «Поле Победы» на месте неудавше-
гося прорыва фашистов к Москве.
Для представления о быте партизан в южной части создана Парти-
занская деревня. Действуют многофункциональный огневой центр, 
центр военно-тактических игр с парашютной вышкой и копией Рейх-
стага, игровой центр Музейной площадки № 1 с настоящими армейски-
ми тренажёрами — симуляторами боевой техники, лагерь «Авангард».
Локации парка «Патриот» позволяют проводить различные мероприя-
тия: забеги, кроссы, гонки, турниры по стрельбе и вождению симуля-
торов, военно-тактические игры, а также образовательные програм-
мы для детей и молодёжи. В конгрессно-выставочном центре «Патриот» 
проходят значимые мероприятия Министерства обороны России, вклю-
чая выставки, форумы, совещания и брифинги, среди которых выделя-
ется крупнейший военно-технический форум «Армия».

Справка «Известий»
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С чёрного подхода
Хакеры вчетверо усилили атаки на Россию

Яна Штурма, Валерия Мишина 

В 2024 году хакеры атаковали рос-
сийскую инфраструктуру в четыре 

раза чаще, чем годом ранее, сообщи-
ли в компаниях по кибербезопасности. 
Их целью становились не только офи-
циальные сайты компаний, но и кор-
поративные порталы для сотрудников, 
тестовые страницы и веб-приложения. 
Кроме того, среди популярных мето-
дов атак оказались сканеры, то есть 
попытки автоматизированного поиска 
уязвимостей в веб-приложениях и бот-
активности. Всё активнее используют 
и программы-стилеры, которыми пы-
таются заразить максимальное коли-
чество компьютеров российских поль-
зователей. О том, какие ещё уловки 
использовали злоумышленники, — в ма-
териале «Известий».

Хакеры в 2024 году в четыре раза 
чаще в сравнении с 2023-м атаковали 
веб-ресурсы российских компаний, 
сообщили «Известиям» в компаниях 
по кибербезопасности. За прошлый год 
среднее количество веб-атак на рос-
сийские домены выросло с 15 до 65 млн 
событий в месяц, следует из данных 
аналитического отчёта сервиса WAF 
группы компаний «Солар», с которым 
ознакомились «Известия».

Эксперты проанализировали ста-
тистику веб-атак на онлайн-ресурсы 
различных отраслей, включая госсек-
тор, IT, почтовые сервисы, ритейл, бан-
ки, промышленность, телеком и другие. 
Согласно их выводам, хакеры ста-
ли чаще атаковать не только главные 
сайты компаний, но и корпоративные 
порталы для сотрудников с доступом 
в интернет, тестовые сайты, а также 
различные веб-приложения.

«Средняя доля событий информа-
ционной безопасности, зафиксиро-
ванных на API (программный интер-
фейс для обмена информацией между 
сервисами, веб-приложениями и ПО), 
OWA (web-клиент почтового клиен-
та Microsoft Outlook), Jira (сервис для 
управления проектами) и Confluence 
(онлайн-система для совместной рабо-
ты с документами), в 2024 году вырос-
ла более чем в два раза — до 7%», — сле-
дует из доклада.

А количество атак на API россий-
ских компаний в целом в 2024 году вы-
росло более чем в четыре раза, с 9 млн 
до 39 млн. Основные всплески при-
шлись на март и август. Мощность 

крупнейшей веб-атаки составила 
1,5 млн запросов в секунду — это в пять 
раз больше показателя 2023-го.

Одним из главных трендов прошло-
го года стал существенный рост доли 
событий, связанных со сканерами — по-
пытками автоматизированного поиска 
уязвимостей в веб-приложениях и бот-
активности, отметили в «Солар». Так, 
доля сканеров в среднем выросла с 26 
до 51%. При этом в декабре этот показа-
тель составил 77%, особенный всплеск 
наблюдался в отрасли ритейла. По мне-
нию экспертов, рост означает, что ха-
керы смогли поставить на поток атаки 
с помощью автоматизированных ска-
неров, а это может привести к приоста-
новке работы онлайн-ресурсов и утеч-
ке данных.

В топ наиболее атакуемых отрас-
лей попали почтовые сервисы, гру-
зопассажирские перевозки и ритейл. 
По словам основателя сервиса раз-
ведки утечек данных и мониторинга 
даркнета DLBI Ашота Оганесяна, чаще 
всего атаковали компании из сектора 
электронной коммерции, что связа-
но с их широкой представленностью 
в Сети, но при этом минимальными ин-
вестициями в информационную без-
опасность.

А аналитический центр компании 
StormWall установил, что телекомму-
никационная отрасль стала главной 
мишенью злоумышленников в России 
в 2024 году. Доля атак на телеком-сфе-
ру составила 31% от общего количе-
ства. Для сравнения: в 2023 году ата-
ки на эту отрасль занимали только 14%. 
В организации массовых атак на теле-
ком-компании приняли участие поли-
тически мотивированные хактивисты, 
которые стремились навредить рос-
сийскому бизнесу.

Среди важнейших целей хакеров 
в прошлом году был также государ-
ственный сектор (17% от общего ко-
личества атак). Массовые атаки на эту 
сферу были запущены хактивистами 

на фоне сложной геополитической 
ситуации. Злоумышленники активно 
атаковали госсектор, поскольку атаки 
на эту отрасль были довольно успеш-
ными, отметили аналитики. По итогам 
2024 года эффективность атак на госу-
дарственные компании составила 42%.

По да нн ы м Kaspersky DDoS 
Protection, в России наиболее атакуе-
мыми отраслями становятся финан-
совые организации, госсектор, опера-
торы связи, ритейл. За 2024 год общее 
количество DDoS-инцидентов в стра-
не увеличилось на 37%.

Так, в июне 2024 года ритейлер «Вер-
ный» подвергся хакерской атаке, в ре-
зультате чего несколько дней почти 
1 тыс. магазинов сети не принимала 
оплату банковскими картами. Недо-
ступными оказались и онлайн-заказы, 
поскольку не работали сайт и прило-
жение. Затем в результате нападения 
хакеров на Национальную систему 
платёжных карт (НСПК) в течение не-
скольких часов 20 июня 2024 года часть 
платежей по картам в интернете и пе-
реводов через СБП не проходила или 
удавалась не с первого раза.

А в сентябре 2024 года хакеры атако-
вали сайты УЦ «Основание», который 
выдаёт электронные подписи более 
чем в 60 регионах России. В результате 
кибератаки процесс выдачи электрон-
ных подписей был остановлен. Меся-
цем позже государственный сервис ГАС 
«Правосудие» и официальный сайт Фе-
деральных арбитражных судов РФ под-
верглись атаке со стороны проукраин-
ских хакеров.

Впрочем, Ашот Оганесян резкого 
роста в объёме атак на российские ре-
сурсы не подтвердил.

— По нашим оценкам, количество 
попыток взлома находится в целом 
на уровне 2023 года, — отметил он. — 
Появление такого рода тренда может 
быть скорее следствием усиления кон-
троля российских компаний над своей 
инфраструктурой, в результате чего 
они обнаружили атаки, которых рань-
ше просто не замечали.

Мясо на показ
A Сейчас на некоторых объяв-

лениях — более пяти тысяч 
просмотров, а также десятки отзывов 
от покупателей, как правило, положи-
тельных.

«Быстро скоммуницировали, опла-
тил, курьера вызвали мгновенно. Че-
рез час краб у меня. Не переморожен-
ный. Выглядит достойно», — говорится 
в одном из них.

«Отличный лосось, по хорошей цене! 
Своевременно доставили. Рыба была за-
мороженная, в спецупаковке, со сроком 
вылова, весом, как в хорошем магазине. 
Рыба вкусная, качественная. Меня всё 
устроило. Спасибо продавцу!» — реко-
мендует ещё один покупатель понра-
вившегося продавца.

Спрос на товары с рук обусловлен 
как популярностью интернет-ресур-
сов, где размещаются объявления, так 
и модой на всё домашнее и экологичное, 
считает глава организации «Обществен-
ная потребительская инициатива» Олег 
Павлов.

— Покупатель больше доверяет про-
дукту, изготовленному дома. Якобы тот 
не содержит вредных добавок и имеет 
лучшее качество в сравнении с заводской 
продукцией, часть которой может фаль-
сифицироваться, — объяснил эксперт.

По его словам, это мнение разде-
ляют не только пенсионеры и сред-
няя возрастная группа, но и молодёжь. 
За деликатесы, сделанные вручную 
на экофермах, покупатель готов запла-
тить цену выше рыночной. А обычная 
курица и свинина с припиской «с личной 
фермы» на некоторых площадках может 
стоить намного дешевле, чем в магази-
не, что тоже привлекает покупателей.

Так, стоимость продуктов соб-
ственного производства варьирует-
ся от 350 рублей до 2 тыс. за консервы, 
от 400 рублей до 4 тыс. за мясные и пти-
чьи тушки, от 500 рублей до 10 тыс. 
за рыбу и морепродукты. Самые доро-
гие товары — дичь, крафтовые консер-
вы, а также редкие виды рыб.

Администрация интернет-площадок 
и сайтов не всегда следит за документо-
оборотом продавцов либо не успевает 
его контролировать, считает юрист Ев-
ропейской юридической службы Ана-
стасия Белоглазова.

— Чаще всего площадки не проверя-
ют справки на продажу еды у обычных 
частников. Пока нет закона, по которо-
му они обязаны это делать. Ответствен-
ность за своё здоровье ложится на по-
купателя. Некоторые сайты регулируют 
этот вопрос, но лишь по мере возмож-
ности: поток там слишком большой, — 
считает эксперт.

В декабре 2024 года Госдума приня-
ла закон, который обязывает продав-
цов и владельцев интернет-площадок 
указывать в сведениях о товаре инфор-
мацию о сертификатах и декларациях, 
подтверждающую его соответствие 
установленным требованиям. Однако 
это положение закона «О защите прав 
потребителей» вступит в силу лишь 
с 1 сентября 2026 года.

«Известия» направили запросы в Рос-
здравнадзор, Роспотребнадзор и игро-
кам рынка с просьбой оценить ситуацию.

Из опубликованных объявлений 
следует, что чаще всего продавцы про-
дуктов домашнего производства — это 
фермеры, охотники, рыболовы. Также 
объявления публикуют домохозяйки, 
которые готовят блюда на собственной 
кухне и продают для дополнительного 
заработка.

Некоторые из них не следят за вы-
полнением требований гигиены или 
не имеют возможности наладить про-
изводство, отвечающее всем санитар-
ным нормам. Поэтому покупка продук-
тов у таких продавцов — это лотерея, 
считает Олег Павлов.

— По сути, это та же покупка на ули-
це с рук. Разница только в том, что че-
ловек даже не знает, как выглядит и где 
находится сбытчик. Фото профиля 
и указанная локация продавца не всег-
да соответствуют действительности. 
В мессенджерах, где торгуют продук-
тами, этот момент вообще никак не ре-
гулируется, — рассказал он.

Врачи обращают внимание, что от-
равления рыбой и мясом чаще всего при-
водят либо к острой кишечной инфек-
ции, либо к пищевой токсикоинфекции. 
У пациентов наблюдаются боль в живо-
те, лихорадка, диарея и рвота, рассказы-
вает гастроэнтеролог Андрей Якушев.

— Внешне и по вкусовым качествам 
заражённые продукты могут ничем 
не отличаться от качественных. Гаран-
том не является и термообработка — 
многие бактерии выживают при экс-
тремальных температурах. Также при 
неправильном забое скота и транспор-
тировке в мясе могут завестись парази-
ты, — рассказал он.

Про такой случай отравления «Изве-
стиям» рассказал житель Подмосковья 
Александр. В августе 2024 года он зака-
зал через соцсеть копчёного гуся к сто-
лу. Продукт выглядел абсолютно нор-
мально, но через два часа мужчина 
почувствовал недомогание.

— Проявились классические симп-
томы отравления. Я два дня приходил 
в себя и пил лекарства. Когда написал 
продавцу, тот начал уверять, что про-
дукт не может быть некачественным, 
а потом и вовсе добавил меня в чёрный 
список, — рассказал пострадавший.

Похожий случай в 2023 году произо-
шёл с жительницей Екатеринбурга, ко-
торая, чтобы сэкономить, купила сы-
рое мясо по объявлению в мессенджере. 
После приготовления обеда у неё нача-
лись жар и рвота. Помогли врачи ско-
рой помощи.

Последствия могут быть и более се-
рьёзными. Самой опасной формой от-
равления является ботулизм — и от него 
не застрахованы даже покупатели офи-
циальной продукции. 

Общество

Держи карпа шире
Генное редактирование рыб поможет создать новую аквакультуру

Денис Гриценко 

Российские учёные получили особей 
карпа с отредактированным геномом. 

Специалисты отключили у рыб ген мио-
статина, который ограничивает увели-
чение мышечной массы. По расчётам ге-
нетиков, это приведёт к 20-процентному 
росту содержания мяса. От этих карпов 
специалисты планируют получить по-
томство и через два поколения вывести 
новую товарную линию. Сейчас исполь-
зование организмов с изменённым ге-
номом для сельскохозяйственных целей 
в России запрещено. Однако, по мнению 
экспертов, метод генного редактирова-
ния принципиально отличается от ген-
ной модификации, и употребление таких 
продуктов в пищу абсолютно безопасно. 

Специалисты Всероссийского науч-
но-исследовательского института рыб-
ного хозяйства и океанографии (ВНИРО) 
получили особей карпов с отредакти-
рованным геномом, у которых отклю-
чён ген миостатина. Он ограничивает 
рост мышечной массы у взрослых рыб. 
В результате мышечная масса карпов 
увеличится на 15–20%. Сотрудники ин-
ститута получили не просто лаборатор-
ные образцы для исследований, а пол-
ноценные организмы, которые будут 
использоваться для дальнейшей селек-
ции новой товарной линии. Чтобы кар-
пы достигли нужных размеров, им по-
требуется около полутора лет.

— Мы посмотрели геном этих рыб 
и увидели в нём те изменения, кото-
рые мы и планировали. На следующем 
этапе мы должны получить потомство 
от этих особей, все клетки которого бу-
дут содержать отредактированный ге-
ном. И только после этого мы получим 
карпа, которого можно будет разводить 
и есть. Мы найдём рыб, в половых орга-
нах которых будут эти мутации, и они 
станут родителями новой товарной 
линии. На это понадобится два поколе-
ния, — сказал начальник отдела молеку-
лярной генетики ВНИРО Николай Мюге.

В своей работе учёные использовали 
методику геномного редактирования 
CRISPR/Cas9, которую называют гене-
тическими ножницами. Она позволяет 
вносить изменения в геном высших ор-
ганизмов. Воздействие производилось 
на ген mstn (миостатин). Это обратный 
регулятор роста мышц, отключение ко-
торого приводит к продолжению увели-
чения мышечной массы после достиже-
ния оптимальных размеров рыбы.

— В данной работе редактирующий 
комплекс для отключения гена миоста-
тина, состоящий из смеси направляю-
щей РНК и белка-эндонуклеазы Cas9, 
доставлялся в эмбрионы рыб методом 
микроинъекций. В рамках отработки 
методики выборка составила 1011 экс-
периментальных и 580 контрольных 
рыб. Наличие событий редактирования 
было детектировано методами секве-
нирования, — рассказал Николай Мюге.

Выборка исследованных образ-
цов составила 115 экспериментальных 
и восемь контрольных рыб. Из 115 об-
разцов события редактирования гена 
mstn были обнаружены у 12 рыб (10,4%).

По словам разработчиков, это будет 
первая товарная линия рыбы с отредак-
тированным геном в нашей стране, ко-
торая будет обладать улучшенными 
хозяйственными свойствами. Сейчас 
в основном исследования проводят-
ся на культурах клеток, реже на неко-
торых аквариумных видах рыб, таких 
как, например, данио-рерио. Аналогич-
ные работы в РФ ведутся с козами и сви-
ньями, но пока до реальных результатов 
ещё далеко. Попытки создать аквакуль-
туру с улучшенными свойствами пред-
принимаются во всём мире. Экспери-
менты ведутся, однако конечная цель 
ещё не достигнута.

Сейчас практическое использование 
растений, рыб и животных с изменён-
ным геном в сельском хозяйстве в на-
шей стране запрещено. Хотя, например, 
в США и Китае их активно применяют. 
По нашему законодательству генное 

редактирование приравнивается к ген-
ной модификации. Хотя на самом деле 
два этих подхода принципиально раз-
личаются. Для модификации в геном 
организма вносится инородная ДНК, 
а методика CRISPR/Cas9 позволяет про-
изводить в генах небольшие изменения, 
которые практически не отличаются 
от естественных мутаций.

Исследование учёных ВНИРО прово-
дится на средства гранта Минобрнауки. 
«Известия» направили в министерство 
запрос о возможности разрешения ген-
ного редактирования в сельском хозяй-
стве, однако к моменту публикации ма-
териала ответа не получили.

— Данное вмешательство ничего 
сверхъестественного с рыбой не сде-
лало, просто был отключён миоста-
тин. Мышц стало больше, в рыбе ста-
ло больше мяса. Не создан новый белок, 
ничего нового в рыбе не появилось во-
обще. Просто один ген выключили. Это 
даже не ГМО, — отметил научный со-
трудник Института изучения старе-
ния Российского государственного 
научно-клинического центра РНИМУ 
им. Н.И. Пирогова Минздрава России 
Михаил Болков.

пояснил «Известиям» глава AVG Legal 
Алексей Гавришев.

— Такие учреждения проводят гос-
закупки посредством бюджетных ас-
сигнований, — сказал адвокат. — Проце-
дуру конкурсного отбора на поставки 
услуг для таких госзаказчиков пройти 
сложно, поэтому иногда претенденты 
дают взятки лицам, входящим в кон-
курсные комиссии. В данном случае та-
кими лицами оказались осуждённые.

Статья 290  Уголовного кодекса 
предусматривает возможность нало-
жения штрафа в размере до стократ-
ной суммы взятки, пояснил адвокат. 
Но, какой именно будет штраф, реша-
ет суд исходя из обстоятельств дела 
и степени вины подсудимых.

— Наложенный на осуждённых 
штраф оказался значительным, по-

скольку значительна и сумма взят-
ки, — сказал адвокат.

Поскольку предприниматели дава-
ли взятки за возможность заключить 
контракт, значит, он был очень «вкус-
ный» и, вероятно, конкурентный, пред-
положил в разговоре с «Известиями» 
руководитель юридической фирмы 
«Центр размещения госзаказа» Алек-
сандр Строганов.

— Вероятно, речь шла о контрактах 
на несколько сотен миллионов рублей, 
раз за них люди готовы были заплатить 
такие деньги в виде взятки, — отметил 
юрист. — В дело положено 27 млн руб-
лей, но по факту взятка могла быть 
и больше.

Заказчиком контракта выступи-
ло Минобороны, а силовые ведомства 
устанавливают особенно трудные ус-

ловия конкурсных процедур, отме-
тил он.

— Войти в это ведомство в качестве 
исполнителя контракта — очень хоро-
ший задел на будущее, так это воспри-
нимают предприниматели, — сказал 
Александр Строганов. — На моей памя-
ти многие заходили в такие контракты 
с убытком себе, чтобы попасть в число 
партнёров ведомства.

Преступления в области воин-
ской службы, добавил он, оценива-
ются жёстче и серьёзнее, чем совер-
шённые «на гражданке». Вменённая 
в вину осуждённым часть статьи 
о взятке предполагает от 8 до 15 лет 
лишения свободы. Поэтому, несмотря 
на внешнюю суровость срока, они по-
лучили почти нижний предел, резю-
мировал юрист.
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Рейсы-рельсы
Санкции мешают полётам между Москвой  
и Улан-Батором

Елизавета Борисенко

В торичные санкции мешают России 
и Монголии наладить прямые рей-

сы между столицами, сообщил «Изве-
стиям» посол РФ в Улан-Баторе Алексей 
Евсиков. Практически весь граждан-
ский воздушный флот страны нахо-
дится в лизинге у западных компаний. 
Также она вынуждена сохранять меж-
дународные обязательства в сфере 
гражданской авиации, это создаёт ри-
ски того, что суда наших компаний мо-
гут быть там задержаны. Однако сто-
роны продолжают прорабатывать 
вопрос о возобновлении прямого ави-
асообщения между столицами, уточ-
нил дипломат. Что мешает отправить 
туда Sukhoi Superjet 100, как в Турцию, 
и как в целом складываются отноше-
ния Москвы и Улан-Батора — в материа-
ле «Известий».

РФ и Монголия пока не могут до-
говориться о восстановлении прямо-
го авиасообщения между Москвой 
и Улан-Батором из-за риска вторичных 
санкций. Сейчас чаще всего туристы 
добираются на самолёте до Улан-Удэ, 
Красноярска или Иркутска, а из этих 
городов садятся на автобус, поезд 
или самолёт до Улан-Батора. Дорога 
от Улан-Удэ до Улан-Батора составля-
ет 11 часов, от Иркутска — примерно 
18 на автобусе или около часа на са-
молёте.

— В силу объективных обстоя-
тельств диалог у нас непростой. Мон-
гольские партнёры боятся подпасть 
под так называемые вторичные санк-
ции, поскольку практически весь 
гражданский воздушный флот, спо-
собный совершать перелёты на даль-
ние расстояния, остаётся в лизинге 
у западных компаний, а также застра-
хован в аффилированных с ними аме-
риканских и европейских структу-
рах, — сообщил «Известиям» посол РФ 
Алексей Евсиков.

Что касается полётов судов рос-
сийских компаний, у Улан-Батора есть 
международные обязательства в сфе-
ре гражданской авиации. Их испол-
нение гипотетически создаёт риски 
задержания или ареста зарегистри-
рованных в России воздушных судов, 
не исключённых из реестров других 
стран, добавил дипломат. Тем не ме-
нее стороны продолжают работать над 
восстановлением прямых перелётов 
между Москвой и Улан-Батором.

— Мы и наши монгольские коллеги 
исходим из того, что восстановление 
прямых перелётов между столицами 
важно не только для развития двусто-
роннего практического сотрудниче-
ства, но и для оптимизации маршрутов 
путешествий российских бизнесме-
нов и туристов в Азию, — говорит Алек-
сей Евсиков.

Если прямые рейсы откроют, у рос-
сийских туристов появится возмож-
ность активнее использовать новый 
международный аэропорт Улан-Батора 
Чингисхан в качестве регионального 
хаба для полётов в страны, с которыми 
у нас авиасообщение приостановлено, 
например в Южную Корею и Японию. 
Кроме того, пересадка в монгольской 
столице способна сделать очень удоб-
ными поездки на отдых в страны Юго-
Восточной Азии, особенно во Вьетнам, 
заметил дипломат.

В последние годы турпоток между 
двумя странами увеличился. С янва-
ря по август 2024-го Монголия приня-
ла около 527 тыс. иностранных тури-
стов, большинство из них граждане РФ. 
Сегодня из России полёты в эту стра-
ну выполняют только две авиакомпа-
нии: «ИрАэро» работает на маршруте 
Иркутск — Улан-Батор, «КрасАвиа» ле-
тает в столицу соседнего государства 
из Красноярска.

По данным из открытых источни-
ков, «КрасАвия» не входит в санкци-
онные списки. А «ИрАэро» значится 
в чёрном списке Евросоюза, на авиа-
компании из него распространяется 
запрет на полёты или эксплуатацион-
ные ограничения в пределах ЕС по при-

чине «несоответствия международ-
ным стандартам безопасности».

В случае с полётами из Краснояр-
ска или Иркутска монгольская сторо-
на готова согласиться с выполнением 
рейсов российскими авиакомпаниями, 
так как местный перевозчик не обслу-
живает эти линии, пояснил «Извести-
ям» авиаэксперт Олег Пантелеев. А вот 
когда речь идёт о рейсах между двумя 
столицами, вполне вероятно, что мон-
гольскому перевозчику тоже нужно 
будет выполнять полёты на паритет-
ной основе с российскими авиакомпа-
ниями. И вот здесь Улан-Батор может 
отказываться из-за риска санкций или 
отсутствия коммерческих интересов 
в таких маршрутах, пояснил эксперт.

США впервые ввели секторальные 
санкции против российской авиации 
в середине марта 2022 года. Тогда же 
Штаты закрыли своё воздушное про-
странство для самолётов из РФ вслед 
за Евросоюзом, Великобританией и Ка-
надой. В 2023-м количество самолётов 
российских авиакомпаний в санкци-
онном списке США выросло до 297.

ЕС в 2022-м внёс авиакомпании 
из РФ в чёрный список из-за того, что 
самолёты «не соответствуют между-
народным стандартам безопасности». 
Так, в списке Евросоюза уже в 2022-м 
находилась 21 авиакомпания, среди ко-
торых крупнейшие «Аэрофлот», «Рос-
сия», «Победа», «Уральские авиалинии», 
S7 и Utair.

Сейчас у иностранных компаний те-
оретически есть вероятность подпасть 
под вторичные санкции в случае вы-
полнения полётов в РФ, говорит «Из-
вестиям» Олег Пантелеев.

— Если судно находится в лизинге 
у западных компаний, то авиакомпания 
и лизинговая после введения санкций 
могут обменяться информацией о том, 
что на воздушных судах запрещены по-
лёты в те или иные пункты назначе-
ния. Невыполнение этих требований 

способно привести к расторжению до-
говора, — пояснил авиаэксперт.

После прихода к власти новой адми-
нистрации США в Вашингтоне допу-
стили отмену некоторых ограничений. 
Но полагать, что Штаты и в особенно-
сти ЕС в ближайшее время снимут 
ограничения против российских авиа-
компаний, пока всё же не стоит, счита-
ет Олег Пантелеев.

Ещё одна сложность для запуска 
прямых рейсов — отсутствие должно-
го спроса, сказал «Известиям» авиаэк-
сперт Роман Гусаров.

— Нужно иметь стабильный пасса-
жиропоток, если мы говорим о регу-
лярных перевозках. Скорее всего, та-
кого пассажиропотока сейчас нет... 
Российские авиакомпании, несмотря 
на санкции, летают за рубеж, причём 
не один десяток самолётов выполняет 
такие рейсы, — говорит эксперт.

Впрочем, российские компании 
могут использовать небольшие суда 
Sukhoi Superjet 100 отечественного про-
изводства. Однако запускать их на рей-
сы Москва — Улан-Батор экономически 
неоправданно из-за большого расстоя-
ния, утверждает Олег Пантелеев.

Восстановление авиаперелётов по-
способствует дальнейшему росту ту-
ризма и укрепит деловые связи, счита-
ет научный сотрудник кафедры стран 
Центральной Азии и Кавказа ИСАА 
МГУ Дарья Сапрынская.

— Для бизнеса авиаперелёты уско-
рят переговоры и расширят сотрудни-
чество. В 2023 году товарооборот меж-
ду странами составил около $2,3 млрд. 
Инвестиционный потенциал Монго-
лии растёт, поэтому восстановление 
авиасообщения могло бы стать пози-
тивным шагом, — говорит эксперт.

A — Согласно распределению 
доступных объёмов, ука-

занных на сайте Минсельхоза России, 
на 2025 год предусмотрена перевоз-
ка железнодорожным транспортом 
по льготному тарифу порядка 2 млн т 
зерновых культур и 70 тыс. т рыбы. 
На данный момент министерством одо-
брены заявки на весь указанный объём, 
в связи с чем приём новых заявок при-
остановлен, — сообщили в ведомстве.

Там также отметили, что в случае, 
если отправители частично не вос-
пользуются льготными перевозка-
ми по одоб ренным заявкам, денеж-
ные средства будут восстановлены 
и Минсельхоз возобновит отбор заявок 
на льготную перевозку зерна и рыбы.

В РЖД «Известиям» заявили, что гру-
зы, в отношении которых государство 
приняло решение о предоставлении 
субсидий, имеют больший приоритет 
при приёме заявок на перевозку по ли-
митирующим направлениям.

— Субсидирование является стиму-
лом для грузоотправителей сельхоз-
продукции и оказывает положительное 
влияние на объёмы перевозок. Со своей 
стороны РЖД готова обеспечивать та-
кие перевозки, — сообщили «Извести-
ям» в пресс-службе компании.

Тем временем ситуацией с окончани-
ем лимитов уже обеспокоены сельхоз-
производители. Представители рыбной 
отрасли обратили внимание, что вылов 
некоторых видов популярных и доступ-
ных для россиян рыб ещё даже не на-
чинался.

— Субсидирование железнодорож-
ных перевозок рыбопродукции так 
и не стало действенным инструментом 
увеличения поставок на внутренний 
рынок. Причины следующие. Первая — 
объём финансирования незначителен 
и быстро расходуется на все виды суб-

сидируемых грузов, поэтому для рыбы 
остаются крохи. Вторая — бюджетные 
лимиты не резервируются распорядите-
лем средств в привязке к промысловым 
путинам, поэтому основные промыс-
ловые сезоны «рыбных хитов» россий-
ского рынка — сельдь, горбуша и сар-
дина иваси — начинаются тогда, когда 
бюджетные лимиты уже израсходова-
ны, — сообщил «Известиям» президент 
Всероссийской ассоциации рыбопро-
мышленников (ВАРПЭ) Герман Зверев.

По его словам, парадокс заключается 
в том, что финансовые ресурсы, которые 
взимаются с рыбной отрасли посред-
ством аукционов, не используются для 
стабилизации цен на внутреннем рын-
ке путём расширения программы суб-
сидирования поставок рыбопродукции.

— Пример: только в феврале это-
го года рыбаки заплатили 28 млрд руб-
лей за крабовые аукционы в Мурманске, 
но ни копейки из этих средств не было 
направлено на расширение адресных 
бюджетных лимитов для железнодо-
рожной перевозки рыбопродукции, — 
пояснил представитель отрасли.

Для социально значимых видов 
рыбы льготная доставка, а по сути, со-
кращение расходов на неё — важное 
усло вие для сохранения ценовой до-
ступности, заявил «Известиям» прези-
дент Ассоциации добытчиков минтая 
(АДМ) Алексей Буглак.

— При цене рыбы 80–100 рублей за 1 кг 
расходы на доставку 25–27 рублей очень 

ощутимы. Минтай был включён в пе-
речень субсидируемых сельхозгрузов 
в конце 2021  года. Мера поддерж-
ки оказалась очень востребованной 
и позволила увеличить поставки рыбы 
на внутренний рынок в 2022–2023 годах. 
В 2024-м было принято верное реше-
ние о расширении списка видов рыбы 
для перевозки, но, чтобы мера не раз-
мазывалась и имела эффект, нужно 
было соразмерно увеличить и бюд-
жетные ассигнования. Но фактически 

в этом году они сохрани-
лись на уровне прошлых 
лет, — заявил представи-

тель бизнеса.
Ранее пору-

чение увели-
чить выделение 
в 2023–2026 го-
дах дополни-

тельных средств на субсидирование 
железнодорожных перевозок рыбопро-
дукции правительству давал Владимир 
Путин. Президент предлагал это сде-
лать в том числе исходя из необходимо-
сти включения в перечень субсидируе-
мой продукции лососёвых видов рыб.

В этом году лимит по объёму пе-
ревозки рыбы подняли с 31,49  тыс. 
до 70 тыс. т. С 1 февраля тариф компен-
сации на льготную перевозку оставля-
ет 50% вместо 100%, как сообщили в от-
расли. А увеличение финансирования 
льготной перевозки сельхозпродук-
ции распределилось по всем её видам, 
а не только по рыбе.

Обеспокоены ситуацией с окончани-
ем лимитов по перевозке зерна в ассо-
циации «Народный фермер».

— Эта мера одна из самых адресных 
и нацелена на поддержку тех регионов, 
которые, с одной стороны, не имеют до-
статочных экспортных возможностей, 
а с другой — полностью обеспечивают 

себя зерном и нуждаются в вывозе про-
дукции. В силу удалённости этих регио-
нов их логистические издержки гораз-
до выше, чем у других. Льготный тариф 
на перевозку выравнивал эту ситуацию. 
Для наших коллег из Сибири и Дальне-
го Востока утрата льготных тарифов 
может стать довольно острой пробле-
мой, — сообщил «Известиям» исполни-
тельный директор ассоциации Станис-
лав Санкеев.

— В том, что лимиты внезапно так за-
кончились, есть два момента. Во-первых, 
организация планирования распреде-
ления средств, при которой они закон-
чились за два месяца. Во-вторых, ве-
роятно, свою роль тут сыграл Минфин, 
ограничивший выделение денег на эти 
цели, — заявил «Известиям» независи-
мый эксперт зернового рынка Алек-
сандр Корбут.

При этом, по его словам, эта мера 
поддержки очень востребована у агра-
риев, так как всё зерно, которое выра-
щивается за Уралом, не имеет рынка 
сбыта.

— Поэтому продукцию оттуда нужно 
везти в Центральную Россию. Надеюсь, 
что, как и в прошлые годы, когда созда-
лась такая ситуация, деньги на эти цели 
будут добавлены, — отметил эксперт.

Директор Центра конъюнктурных 
исследований ИСИЭЗ НИУ ВШЭ Геор-
гий Остапкович считает, что выделе-
ние дополнительных средств на новые 
лимиты будет зависеть от Минфина, 
а не от Минсельхоза. Если деньги на эти 
цели не найдут, то отсутствие льготных 
перевозок может привести к дефици-
ту и росту цен на эти товары, это за-
коны экономики, подчеркнул эксперт. 
При этом он считает, что правительство 
в итоге пойдёт навстречу сельхозпро-
изводителям, чтобы не допустить та-
кой ситуации.

Платёжная видимость
Средняя стоимость ипотеки опустилась ниже 30% в начале марта

Евгений Грачев

С редняя стоимость ипотеки опусти-
лась ниже 30% к началу марта — ре-

альные ставки за последний месяц сни-
зились у четырёх из топ-10 крупнейших 
банков, выяснили «Известия». Финансо-
вые организации столкнулись с силь-
ным падением спроса на свои про-
дукты, поэтому они стараются более 
активно улучшать условия. Такая воз-
можность появилась на фоне сниже-
ния доходностей депозитов — при этом 
смягчение регулирования со стороны 
ЦБ продлит тренд на удешевление жи-
лищных кредитов. Всё это должно под-
держать рынок жилья, особенно вто-
ричного, продажи на котором сейчас 
крайне малы.

Средний уровень полной стоимости 
жилищных кредитов (ПСК, включает 
в себя не только процент, но и другие 
платежи, например страховые) сни-
зился до 29,6%. Это следует из данных 
с сайтов топ-10 банков, которые изучи-
ли «Известия». За прошедший месяц ус-
ловия улучшились почти у половины 
игроков из этого списка.

Реальные ставки по базовым ипо-
течным программам снизились у че-
тырёх банков из топ-10, выяснили «Из-
вестия». Среди них — Сбер, ПСБ, банк 
«Дом.РФ» и «Уралсиб». При этом у по-
следних двух игроков минимальная 
стоимость ипотеки сейчас составля-
ет около 23–23,5%, то есть превышает 
ключевую лишь на 2–2,5 п.п.

— Мы наблюдаем разворот крупней-
ших игроков в сторону снижения ста-
вок по ипотеке, — отметили в пресс-
службе банка «Санкт-Петербург».

ВТБ и Абсолют-банк рассмотрят 
возможность снизить стоимость жи-
лищных кредитов в ближайшее время, 
уточнили «Известиям» представители 
этих организаций. При этом банки «Но-

виком» и МТС пока не планируют таких 
изменений. «Известия» также напра-
вили запросы другим крупным участ-
никам рынка.

Тем не менее ставки сейчас всё рав-
но находятся на заградительном уров-
не для подавляющего большинства 
россиян, отметил гендиректор инве-
стиционной компании на рынке недви-
жимости ООО «Флип» Евгений Шавнев. 
По его данным, ипотеку готовы взять 
лишь 10% потенциальных покупате-
лей. Спрос на неё сильно падает, по-
этому банкам приходится улучшать 
условия — чтобы стимулировать спрос 
на продукт.

Ипотека всё ещё остаётся слишком 
дорогой: переплата по ссуде в 10 млн 
рублей (с учётом первоначального 
взноса в 2 млн) на срок 25 лет с полной 
стои мостью кредита 30% составит 
65 млн рублей. То есть итоговая сум-
ма (долг плюс проценты), которую вы-
платит заёмщик, будет превышать сто-
имость ссуды в 7,5 раза.

Основная причина того, что ипоте-
ка начала дешеветь, — разворот в сиг-
налах по денежно-кредитной полити-
ке ЦБ. Регулятор два заседания подряд 
не повышал ключевую (с нынешних 
21%), и пока нет предпосылок, что уве-
личит её в марте.

В итоге более дешёвым становит-
ся фондирование, пояснил анали-
тик Freedom Finance Global Владимир 
Чернов. В последние месяцы на рын-
ке вкладов наблюдалась повышен-
ная конкуренция — средние ставки 
по этим продуктам обгоняли ключевую 
на 1–1,5 п.п., а у отдельных игроков до-
стигали 24–25%. Сейчас же она в сред-
нем составляет около 21% на сроках 
от трёх до 12 месяцев, следует из дан-
ных «Финуслуг».

В феврале банкам срочно понадоби-
лись деньги после отмены послаблений 
со стороны ЦБ. Когда ситуация норма-
лизовалась и финансовые организа-
ции выполнили все требования, ставки 
по вкладам уменьшились, уточнил ди-

ректор по аналитике Ингосстрах Банка 
Василий Кутьин. Снижение стоимости 
ипотеки и кредитов в таком случае ло-
гично: финансовые организации мень-
ше процентов платят своим клиентам, 
а значит, могут предлагать им и чуть 
более дешёвые продукты.

Сбер снизил ставки по ипотеке 
с 4 марта на 1–1,5 п.п., но только по кре-
дитам с первоначальным взносом выше 
50%. Это подтверждает, что под со усом 
«улучшения условий» банки решают 
проблему снижения рисков по новым 
заёмщикам и что новые кредиты бу-
дут выдаваться лишь самым надёж-
ным из них, отметил экономист Ан-
дрей Бархота.

При этом снижение ставок стало 
возможным, так как с 1 марта ЦБ смяг-
чил регулирование наименее риско-
ванной ипотеки, где первоначальный 
взнос был более 20%, а долговая на-
грузка заёмщика была менее 70%, от-
метил аналитик Freedom Finance Global 
Владимир Чернов. Раньше банкам при-
ходилось направлять на резервы под 
такие кредиты больше средств — сей-
час это не нужно, поэтому рынок мо-
жет перенаправить ресурсы на выда-
чу новых ссуд.

— Эта мера позволит поддержать 
темпы выдач новой ипотеки, — уверен 
эксперт.

Другие банки могут последовать 
примеру Сбера, а значит, ипотека впол-
не может продолжить дешеветь, отме-
тил Андрей Бархота.

До Улан-Батора (на фото) российские туристы сейчас добираются 
автотранспортом из Улан-Удэ или Иркутска
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лимит
Льготы на перевозку зерна  
и рыбы закончились за два месяца

2 млн тонн зерновых
запланировано перевезти

в 2025 году по льготному тарифу
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Иди во «СВОЯСИ»
В ГИМе показали хоромы с драгоценностями и глиняные блины

Зоя Игумнова

В Государственном историческом музее открылась 
выставка «СВОЯСИ. Путь современного русского 

искусства». 79 современных художников представи-
ли свой взгляд на национальные традиции. В экспози-
ции можно увидеть возрождённые спустя шесть веков 
технологии вышивки, кокошники из жемчуга и шишек, 
красный угол из чесалок и озеро с драгоценностями. 
«Известия» оценили тягу творцов к корням.

Культура

Вероятно, у каждого рокера однаж
ды наступает момент, когда ему хо
чется проявить себя в амплуа серь
ёзного композитора  — написать 
оперу, симфонию, ораторию. Есть та
кие опыты у Пола Маккартни, у Род
жера Уотерса, и это только самые из

вестные примеры. Теперь в этом ряду 
лидер «Наутилуса» Вячеслав Бутусов.

Он создал и записал с петер
бургским оркестром «Таврический» 
симфонический цикл, посвящён
ный изгнанию Адама и Евы из рая. 
30 небольших номеров иллюстриру
ют различные моменты библейско
го сюжета, и это действительно чи
сто академическая партитура. Если 
оценивать её по тем же критериям, 
как судят на госэкзамене опус ка
когонибудь выпускника компози
торского отделения консерватории, 
то надо признать, что работа впол
не профессиональная, но лишённая 
свежих идей, самобытности. Иначе 
говоря, вторичная. Однако поклон
никам Бутусова будет как минимум 
интересно послушать, на что спосо
бен их кумир — благо красивых ме
лодий здесь точно побольше, чем 
в работах многих коллег по цеху.

Вернувшись в 2022 году после поч
ти четвертьвековой паузы и выпу
стив пластинку «The Zealot Gene», 
британские прогрокеры Jethro 
Tull как будто стремятся навер
стать упущенное. В 2023м вышел 
диск «RökFlöte», и с тех пор не про
шло и двух лет, как подоспел но
вый лонгплей.

Лидер коллектива Иэн Андер
сон обещает, что новые песни бу
дут более личными и искренними. 
Впрочем, по двум уже опублико
ванным синглам сложно это почув
ствовать — равно как и в принци
пе увидеть какиелибо изменения 
по сравнению с привычным стилем 
Jethro Tull. Вкрадчивый голос Ан

дерсона попрежнему звучит в со
провождении самых разнообраз
ных инструментальных мотивов 
с явным привкусом фолка, и усмо
треть здесь исповедальные настро
ения не получается.

С другой стороны, было бы стран
но ждать от группы, которой через 
пару лет стукнет 60 (дада! Не роллин
гами едиными!), какихто резких пе
ремен. Да поклонникам это и не нуж
но. Скорее им хочется снова и снова 
убеждаться, что вокал и флейта Ан
дерсона звучат, как и прежде, а лю
бые внешние изменения — например, 
приглашение в коллектив гитариста 
Джека Кларка — не особенно и ска
зываются на общей стилистике и ха
рактере материала.

Нельзя, конечно, исключать, что 
неопубликованные пока песни от
личаются от синглов и содержат 
какието сюрпризы. Например, чего 
ждать от «Drink From the Same Well» 
продолжительностью аж 17 минут? 
Загадка. Но, скорее всего, в эту пят
ницу мы услышим просто ещё один 
альбом легенд рока. И это уже не
мало.

«Извес тия» направили за
прос в «Яндекс Музыку» с прось
бой уточнить, будут ли доступны 
на платформе новинки от Lady Gaga 
и Jethro Tull.

Самая ожидаемая музыкальная но
винка марта, без сомнения, альбом 
«Lady Gaga: Mayhem». Нельзя сказать, 
что певица в последние годы молча
ла — вовсе нет. У неё выходили са
ундтреки к фильмам (в частности, 
к сиквелу «Джокера», где она сама 
сыграла главную женскую роль), кол
лаборации с легендой джаза Тони 
Беннеттом. Но всё это было беско
нечно далеко от того, за что ещё в ну
левые её полюбил весь мир.

В своём сенсационном дебюте 
«The Fame» и его продолжении «The 
Fame Monster» Стефани Джерманотта 
(настоящее имя Гаги) продемонстри

ровала гремучую смесь цепляющих 
мотивов, мощной электроники и экс
травагантности во всём антураже.

По сей день её «Poker Face», 
«Alejandro», «Bad Romance» звучат 
впечатляюще и могут считаться об
разцовыми примерами хитов. Поз
же у Леди Гаги тоже были достой
ные песни в стиле электропоп, хотя 
сказать, что она превзошла перечис
ленные вещи, язык не поворачивает
ся. Но, кажется, ей всё меньше хоте
лось двигаться в этом направлении.

И вот вдруг в синглах «Disease» 
и «Abracadabra» к нам возвращает
ся та самая Гага, которая разрыва
ла танцполы 15 лет назад. То же ка
сается и визуального ряда клипов: 
провокационная буффонада и без
умные наряды заставляют вспом
нить о временах сотрудничества 
артистки с ныне покойным Алек
сандром Маккуином и пустить сле
зу ностальгии. Правда, после двух
трёх прослушиваний свежих треков 
ловишь себя на мысли, что их мело
дии ты уже забыл (а «Bad Romance» 
напоёшь с ходу). Но хочется верить, 
что среди 14 номеров треклиста ко
зырей ещё хватает. Так оно или нет, 
узнаем уже на этой неделе.

МУЗЫКАЛЬНЫЕ НОВИНКИ

Сергей Уваров 
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Название выставки интриговало. Слово «своя
си» у наших предков означало путь домой. Вот 
и выставка демонстрирует обращение к истокам 
русского прикладного искусства и промыслам.

Проект «СВОЯСИ» собирает работы лучших 
современных художников уже третий год. Тема 
каждый раз задаёт новый вектор размышлений 
о том, какие образы коллективной памяти выхо
дят на поверхность и приобретают важное зна
чение в жизни современного человека. Экспози
ция выставки последовательно расширяет поле 
исследования феномена культурного кода.

На этот раз обратились к истокам: концепция 
формулируется — «Дом как пространство бытия». 
На Русском Севере дом называли хоромами — как 
храм, что говорит о сакральности этого места. 
Это средоточие всего самого ценного для чело
века. Пространство дома чётко структурировано 
и наполнено символикой, отражающей отноше
ния человека с природой, с предметным миром, 
с другими людьми.

— Выставка на первый взгляд достаточно ори
гинальная для нашего музея, но если вниматель
но посмотреть на экспонаты, то мы можем уви
деть нечто подобное во всех экспозиционных 
залах ГИМа, — считает генеральный директор 
Исторического музея Алексей Левыкин. — Наша 
страна буквально с первых дней своего существо
вания, со времён святого Владимира, была много
национальной. Она умело, органично впитывала 
в себя различные направления и тенденции куль
туры и искусства своих многочисленных наро
дов и даже соседних стран. Таким образом рож
далась наша очень яркая российская культура.

Левыкин отмечает: предметы, находящиеся 
на выставке, наполнены исторической памятью, 
традициями, музыкой, песнями, «всем, что нас 
окружает, что мы называем своим».

В экспозицию попали работы 79 художников, 
дизайнеров и мастеров из разных городов России. 
Каждый автор прошёл тщательный кураторский 
отбор. В пространстве экспозиции выставки про
изведения помещены в определённый контекст. 
Как говорят кураторы, авторов могло быть и боль
ше, но выставочное пространство ограничено. 
Наблюдается растущий интерес к теме возвра
щения к корням, к традициям, к изучению своей 
собственной культуры заново.

— Художники и мастера проводят этнографиче
ские исследования, работают с фондами музеев, 
изучают исторические образцы, технику и толь
ко потом создают на их основе современные арт
объекты, — говорит куратор Наталья Юстицкая. — 

Это не поверхностная интерпретация, 
а основательное обращение к своей 
культуре. Каждый артобъект пора
жает глубиной авторской интерпре
тации.

Архитектура выставки орга
низована по принципу устрой
ства избы: крыльцо, сени, горни
ца, сусеки, бабий кут, красный 
угол. А встречали посетителей 
брюнетка и блондинка в образе 
птиц Сирин и Алконост. Это пер

сонажи из русских былин и ска
заний. Тело у них пернатое, а го
лова девушки. Птицыдевы, если 
попросить, могут и спеть. Подача 
экспонатов продумана до мелочей. 
Тумбы из оргстекла наполнены се
ном. И на таких постаментах вы
годно смотрятся рукодельные про
изведения искусства.

В центре композиции возвыша
ется то ли красная беседка, то ли 

обрядовая инсталляция, украшенная алыми лен
тами до пола. Это яркий акцент экспозиции, объ
единивший разные пространства зала. Экспонат 
«Макошь» Анны Маториной — символ прамате
ри Земли, одна из мощных богинь плодородия 
у древних славян. Она же служит зоной отдыха 
с красными подушками. Автор занимается ленд
артом, её работы поражают масштабом. Но спе
циально для выставки Анна создала интерьер
ную версию своего артобъекта.

«СВОЯСИ» редкая выставка, на которой позво
ляется прикоснуться к прекрасному в прямом 
смысле слова. Экспонаты можно трогать. Тактиль
ный контакт — важная составляющая проникно
вения в русское искусство. Увидеть «Бабушкино 
блюдце» Екатерины Меньшиковой можно, ото
двинув тяжёлый занавес из нитей голубых бусин.

Большой раздел выставки — галерея женских 
образов. Бабье царство — от невест до богатырш, 
от двуликих красавиц Несмеян до Богородицы.

— Тема сильной женщины была актуальна 
во все времена, — считает куратор. — Известно, 
что поленицы сражались наравне с богатырями. 
Валерия Витвицкая из СанктПетербурга созда
ла кольчугу из керамики, дополнив её длинными 
русыми локонами, которые сплетены в косу. Али
на Чистякова работает в уникальной технике са
жение по бели (объёмная вышивка с использова
нием жемчуга, перламутра, бисера. — «Известия»). 
Алина — ученица Юханна Никадимуса, чьи рабо
ты тоже представлены в ГИМе. Он возродил тех
нику, которой более 600 лет. Алина делает венцы 
по канонам многовекового ремесла. А для выстав
ки художница создала монументальную работу 
в этой технике.

На панно ушли полтора килограмма речного 
жемчуга и сотни металлических пайеток из Индии.

Самое таинственное пространство — «пруд». 
Гладь воды создали с помощью зеркал. Здесь со
брали экспонаты как из сказки. Венцы, повязки, 
воротники архангельских красавиц, выполнен
ные в разной технике, расшитые драгоценными 
и полудрагоценными камнями. Обращают на себя 
внимание девичьи кокошники, украшенные че
шуйками кедровых шишек. Внимательный по
сетитель увидит в изделиях Царевнулягушку. 
Сафь яновые сапоги усыпаны жемчугом, будто 
снял Садко, а на витрине рядом драгоценности 
из подводного царства.

— В XIX веке Россия занимала второе место 
в мире после Индии по экспорту речного жемчу
га, — поясняет куратор. — Можно встретить в ли
тературе, что жемчугом из ружья в шутку стре
ляли, так много его было. Позже ресурсы были 
истощены.

Сказочные по красоте ювелирные изделия вы
глядят неодинаково. Анна Гофман работает в ви
зантийской стилистике. Семён Старов из Мурома 
изучает традиции финноугорских народов и ин
тегрирует элементы в свои изделия. Елена Оку
това делает фэнтезийные кольца.

Главная комната в доме — горница. Здесь при
нимали гостей. Композиция Дмитрия Рытяева, 
в которой руки с благословляющим жестом как 
образ хозяина. ГИМ для этого предоставил 
единственный экспонат из своих фондов: кар
тина XVII века «Свадьба в Торопце» рассказыва
ет о смотринах невесты. А современный мастер 
по керамике Люся Люсич создала целое застолье. 
Тут и самовар, и масленичные блины, и плошки 
с малиновым вареньем. Всё столь натурально, что 
не верится, что это глина. А ещё на выставке мож
но увидеть тонкий фарфор, изделия из перламу
тра, резьбу по дереву, ткачество и предметы, вы
полненные в иных техниках.

Выставка открыта до 11 августа.

Котом и мечом 
Monster Hunter Wilds впервые вышла полностью на русском

Сергей Сычёв

Восемь миллионов копий за первые 
три дня продаж — Monster Hunter 

Wilds уже стала самой быстро продава-
емой игрой в истории Capcom, а эта ком-
пания ответственна за культовые серии 
Resident Evil и Street Fighter. В Steam 
игра успела войти в десятку уникаль-
ных релизов, в которые сыграли более 
1 млн человек одновременно. При этом 
компьютерная версия даже на очень 
мощных ПК идёт с техническими про-
блемами — «Известия» дождались вер-

сии для PS5, которую привезли 
в Россию всего через несколь-
ко дней после мирового ре-
лиза 28 февраля. Там ниче-
го не тормозит, всё выглядит 

красиво, но эта игра в равной 
степени может заставить и лю-

бить себя, и ненавидеть. Объяс-
няем почему.

Классик японского кино Ма
саки Кобаяси в 1962 году снял 
один из своих лучших фильмов 
«Сэппуку». Пролог этой карти
ны невозможно забыть. Обни
щавший ронин пришёл к свое
му суверену, рассказал о своём 

отчаянном положении и попро
сил у него разрешения сделать в знак 
глубочайшего отчаяния сэппуку прямо 
на глазах у всей челяди. Ронин рассчиты
вал, что господин поразится этому жесту, 
одарит своего слугу и отпустит с миром, 
но господин вдруг принял предложение. 
Честь не позволила ронину отказаться. 
Проблема в том, что свой ритуальный 
нож он заложил, а в ножнах была дере

вяшка. И ему пришлось орудовать этой 
деревяшкой — медленно и мучительно.

Эта сцена остаётся в памяти в тече
ние десятилетий после просмотра, Ко
баяси — гений кинематографа. И именно 
этот образ медленного и бессмыслен
ного сэппуку возникает в памяти во вре
мя игры в Monster Hunter Wilds, но не по
тому, что она тоже японская и что там 
тоже есть мечи и ножи. Всё дело в том, 
что главная фишка этой серии вообще 
и Monster Hunter Wilds в частности — 
очень медленное умерщвление гигант
ских монстров.

Достаточно сказать, что самый пер
вый бой, как бы демоверсия, прелюдия 
к игре, длится примерно десять минут, 
и в течение всего этого времени вы
бранный нами персонаж наносит чудо
вищу очень маленький урон. Буквально 
сантиметр за сантиметром он проби
вает толстую броню. Чудовище бры
кается, отшвыривает героя, тот встаёт 
на ноги и продолжает рубить монстра. 
Оружие притупляется — нужно его в ре
альном времени подтачивать. Зверь 
слабеет, пытается скрыться, мы должны 
нагонять его и бить дальше, пока изра
ненный монстр не рухнет бездыханным 
к ногам победителя. После этого надо 
разделать тушу, чтобы извлечь из неё 
полезные предметы. И можно начинать 
готовиться к следующей охоте.

Мы специально приложили целиком 
запись одного такого боя, чтобы пока
зать, как это происходит на самом деле. 
Причём сражение происходит не толь
ко с противником, но и со сложным ин
терфейсом игры. Управлять охотни
ком — практически то же самое, что 

стать пилотом истребителя. Monster 
Hunter Wilds без особых предупрежде
ний сразу вываливает на игрока милли
он меню по всему экрану; кучу оружия, 
из которого не так просто выбрать, по
тому что у него слишком много характе
ристик; вместительный инвентарь, где 
сразу такое количество предметов, что 
глаза не знают, куда смотреть. А потом 
ещё будет книга рецептов, потому что 
каждое блюдо влияет на характери
стики охотника и для всего нужно ис
кать ингредиенты, аксессуары, запча
сти. Кроме того, игру во время охоты 
нельзя даже поставить на паузу, все ре
шения приходится принимать в реаль
ном времени.

Может показаться, что всё это 
какойто ночной кошмар для геймеров, 
но именно этот игровой процесс сделал 
серию Monster Hunter культовой и по
делил фанатов видеоигр на тех, кому 
она пришлась по вкусу, и тех, кто при 
одном упоминании «Монхана» брезгли
во морщится, вспоминая эти беско
нечные бои, которые ещё и при
ходится переигрывать в случае 
поражения, и нагромождения 
предметов, оружия и продук
тов, в которых бесконечно 
нужно копаться, чтобы вы
брать наиболее эффектив
ный способ сражений.

Можно вспомнить «Ведь
мака» или последние ча
сти Final Fantasy, где этим тоже 
надо было заниматься, но всё же 
там охота не составляла не просто 
главного, а единственного стерж
ня игры, она была скорее приятной 

частью процесса, а если сражение дли
лось дольше пяти минут, скорее всего, 
оно было необязательным внесюжет
ным ходом, бонусом для тех, кому хо
чется больше.

Monster Hunter Wilds — первая игра 
серии с двадцатилетней историей, ко
торая полностью дублирована на рус
ский язык. Отдельный подарок для фа
натов ещё и в том, что наряду с людьми 
здесь с монстрами сражаются разум
ные котикипомощники, но здесь они 
впервые стали говорящими — и тоже 
общаются порусски. Всё это делает 
игру особенно привлекательной для 
российского пользователя — копию 
для PS5 «Известиям» предоставил круп
нейший в стране дистрибьютор видео
игр «Ачивка».

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Спорт

«Будем доказывать, что сборная России 
остаётся на том же высоком уровне»
Первое интервью нового главного тренера национальной команды по художественной гимнастике Татьяны Сергаевой

Мария Маркова

М ноголетний тренер сборной Рос-
сии по групповым упражнениям 

Татьяна Сергаева — человек, который 
не нуждается в представлении в мире 
художественной гимнастики. Все 
её ученицы и заслуги хорошо извест-
ны. Но сейчас Татьяна Владиславовна 
возглавила всю нашу национальную 
команду. Поэтому интерес к её про-
фессиональной карьере и взглядам 
на спорт проявляют и те болельщики, 
которые следят за художественной гим-
настикой не слишком пристально, огра-
ничиваясь чемпионатами мира и Олим-
пиадами. «СЭ» стал первым изданием, 
с которым Сергаева обстоятельно по-
общалась в новой роли.

�� ПОЗНАКОМИЛАСЬ  
С ГИМНАСТИКОЙ РАНЬШЕ, 
ЧЕМ НАЧАЛА ХОДИТЬ

Вы мастер спорта СССР. Вспомните, по-
жалуйста, поколение гимнасток, с кото-
рыми вы выступали, будучи спортсмен-
кой.

Я не была великой гимнасткой. 
У меня отсутствовали суперданные — 
только прекрасная координация в ра-
боте с предметом. Поэтому я и добилась 
звания мастера спорта. Конечно, у меня 
в молодости были кумиры. Например, 
Галина Белоглазова и Ирина Девина. 
Мне очень нравилось смотреть, как они 
выступают. Но я быстро перешла на ра-
боту тренером. Потому что вся моя се-
мья — это спорт. И деваться было неку-
да, я с 16 лет начала работать.

Ваш папа Владислав Семёнович Тишин 
был известным тренером по лыжным 
гонкам. Используете его наработки?

Папа был хорошим специалистом, 
заслуженным тренером. Его позва-
ли в Нижний Новгород, чтобы разви-
вать там юношеский спорт. Он открыл 
спорт школу по лыжам, а потом стал ди-
ректором училища олимпийского ре-
зерва — руководил им вплоть до своей 
смерти. Конечно, находясь рядом с ним, 
видела, как он управляет этой машиной. 
Он не оставлял без внимания ни одну 
мелочь. Его рабочий стол всегда был за-
вален бумагами. Но наводить порядок 
там папа запрещал. Говорил: «Стоп, так 
я знаю, где что лежит». Мне очень по-
могают его советы. В первую очередь 
не давать никаких поручений, если за-
ранее знаешь, что человек не сможет 
их выполнить. Ставить на ту или иную 
должность человека можно, только 
скрупулёзно изучив, на что он спосо-
бен. Я до сих пор руководствуюсь этим 
правилом.

Вашим проводником в мир гимнастики, 
наверное, стала ваша мама Наталья Бо-
рисовна, которая была и судьёй, и тре-
нером, работавшим на Олимпиаде-2004 
в Афинах...

Да, она внесла колоссальный вклад. 
Помимо того, что вы перечислили, мама 
была прекрасной гимнасткой — около 
десяти лет находилась в сборной СССР. 
Там была прекрасная команда — как 
раз на заре развития художественной 
гимнастики. В те времена гимнастки за-
канчивали намного позже, чем сейчас. 
Ну и гимнастика была другая. На одном 
из стартов она выступала, будучи бе-
ременной мной. Никому не призналась, 
потому что её сильно просили помочь 
команде. Сказала: «Ну надо так надо» — 
и вместе со мной пошла на старт. Судьба 
сама решила за меня. Я познакомилась 
с этим видом спорта раньше, чем нача-
ла ходить. После, когда мама меня ро-
дила, она продолжила выступать, я всё 
время находилась с ней. Это залы, сбо-
ры, полёты, поездки. Была, так скажем, 
дочь полка. Сами понимаете, выбора, 
чем заняться, у меня уже не оставалось.

Расскажите о вашем опыте работы 
с групповичками сборной России. Всё-
таки перед вашими глазами прошли 
очень яркие поколения наших девчонок.

Я работала с великими наставни-
цами. Когда попала в команду вторым 
тренером, начала с юниоров — труди-
лась с Татьяной Васильевой и Вален-
тиной Иваницкой. Перенимала опыт 
Марины Фатеевой, это гениальный 
тренер. Во многом мне помогла Эльви-
ра Петровна Аверкович, которая меня 
разглядела как тренера и пригласила 
в команду. Ну и потом мы плотно за-
нимались юниорской командой с Ма-

риной Анатольевной Говоровой. Часть 
моей жизни — более десяти лет — по-
священа этой команде. И я до сих пор 
с удовольствием вспоминаю этот пе-
риод, потому что мы там могли творить 
с композициями и составами.

Состав команды отбирали по четы-
ре месяца. Примерно из 100 гимнасток 
оставляли десять. Потом из этих десяти 
определяли пять гимнасток основного 
состава, которые ехали на чемпионат 
Европы. С нами работали прекрасные 
хореографы-постановщики. Напри-
мер, Дмитрий Бегак — я его боготвори-
ла. Он работал с Ирой Зеновкой, получа-
лись шикарные композиции. Я надеюсь, 
любители гимнастики хорошо их знают. 
Самая моя любимая — это ленты на пер-
вых Юношеских Олимпийских играх 
под музыку Шнитке. Это был потряса-
ющий номер. До сих пор, когда я смотрю 
видео, у меня на глаза наворачиваются 
слёзы. Я называю это упражнение ле-
бединой песней Бегака, это последняя 
его композиция. Ну и потом мы потихо-
нечку перебрались в старшую команду.

Когда специалист работает с молодыми 
девочками, он, наверное, не только тре-
нер, но и вторая мама, и воспитатель...

Абсолютно верно. От года к году 
мы наблюдали, как меняется поколе-
ние детей. Десять лет назад это были 
одни девочки, через пять лет в коман-
ду приходили совсем другие. Появился 
интернет, мозг по-другому стал рабо-
тать. У детей образовались новые ин-
тересы, и стало намного сложнее. По-
скольку девочки проводили на сборах 
и на тренировках практически всё вре-
мя, мы начинали включаться в их про-
блемы. Родители не позвонили, мама 
не отвечает, кошка куда-то убежала, 
у меня всё плохо. И с этим приходилось 
всё время работать.

Бывало, что приходили за какими-то жиз-
ненными советами? 

Это было больше в старшей команде. 
Вплоть до того, куда мне пойти учить-
ся. Или, например: «Этот парень мне 
нравится, а этот не нравится... Татьяна 
Владиславовна, гляньте, пожалуйста». 
Я не люблю давать такие советы, пото-
му что потом можешь остаться винова-
той. Но всё равно приходилось выска-
зывать своё мнение. 

�� МЕЖДУНАРОДНОЕ 
СООБЩЕСТВО ХОРОШО 
ЖИВЁТ И БЕЗ НАС.  
БУДЕМ ВОЗВРАЩАТЬСЯ

Какое у вас видение: как должна быть 
построена работа в сборной? В частно-
сти, с личницами.

Надо понимать, что какое-то вре-
мя мы были изолированы. Между-
народные старты проходили без нас. 
В этом сложность. Сейчас на следу-
ющий олимпийский цикл вводятся 
новые, кардинально другие правила. 
До прошлого года мы двигались по ли-
нии сложности программы, а сейчас 
идёт направление на творчество, упор 
на артистизм, будут больше отслежи-
вать качество работы и чистоту испол-
нения. FIG упростила спортивную со-
ставляющую, усложнив артистизм. 
Международная федерация движет-
ся навстречу зрителям, чтобы публи-
ка получала удовольствие от того, что 
видит, заряжалась эмоция ми. В связи 
с этим мы будем формировать новую 
команду, корректировать упражне-
ния. Не стану вдаваться в детали, но моя 
главная задача — создать мощный тре-
нерский коллектив. И не только тренер-
ский — команду людей, которые будут 
работать со спортсменами. Это и врачи, 
и научная бригада, и психологи. 

Наша цель — помочь девочкам вый-
ти на международную арену с высоко 
поднятой головой. Потому что спустя 
такой большой промежуток времени 
будет трудно. Когда девочки начнут 
чувствовать за своей спиной мощную 
защиту людей, которые с ними рабо-
тали, помогали им двигаться вперёд, 
им будет легче выходить на междуна-
родные старты, легче доказывать, что 
сборная России остаётся на том же вы-
соком уровне, где была раньше. Что 
мы достойны выступать и занимать 
лидирующие позиции. Будем доказы-
вать международному сообществу, что 
мы всё так же сильны.

Может ли так случиться, что первое вре-
мя после возвращения результаты ока-

жутся не такими, к каким привыкли наши 
болельщики? Ведь в прошлом для рос-
сиянок не существовало ничего, кроме 
золота.

Всё возможно. Но мы облада-
ем огромными тренерскими знания-
ми и способными гимнастками. У нас 
много детей занимаются гимнастикой, 
у нас много талантов. Так что я, со сво-
ей стороны, сделаю всё, чтобы это-
го не случилось. Честно, я и так живу 

в гимнастике, а сейчас это прямо моя 
цель — чтобы девчонкам было легче 
вернуться после периода изоляции. 
Уж не знаю, как международное сооб-
щество к нам отнесётся. Предполагаю, 
что они хорошо живут и без нас, пото-
му что у них появились новые лидеры, 
новые ведущие сборные. Но будем ста-
раться возвращаться на те же места, что 
были раньше. Не могу ничего обещать, 
ведь многое зависит и от новых правил. 

С точки зрения работы и той нацеленно-
сти на сложность, которая всегда была 
в нашей сборной, эксперименты с пра-
вилами — благо или нет?

В целом понятно, почему так про-
исходит. Выставление оценок в слож-
ных координационных видах спорта 
для зрителя большая загадка. Гимна-
стика не единственный такой вид спор-
та. То же самое в фигурном катании 
и прыжках в воду. Зрителю сложно по-
нять, за что именно поставлены те или 
иные оценки. И в этом плане экспери-
менты с правилами объяснимы. Я долго 
думала, когда прочитала проект новых 
правил FIG. С одной стороны, обещаю, 
что с точки зрения зрителей это бу-
дет очень красочно. Будет интерес-
но смотреть. Зритель уже смог понять 
это на прошедшем чемпионате России. 
А вот с точки зрения судейства тут су-

ществует, на мой взгляд, ещё большая 
сложность определения оценок. 

Убрали спортивную составляющую, 
которая позволяла гимнасткам в той 
или иной степени ошибаться. И зритель 
это видел. Вот упал предмет — значит, 
сбавка будет большая, значит, эта гим-
настка может улететь на низкое место. 
Сейчас, как я предполагаю, у нас только 
риски будут сложные. Вот на них и надо 
будет зарабатывать очень серьёзно. 

Но большая часть гимнасток обойдутся 
без потери предмета. И, соответствен-
но, судьи станут оценивать артистизм 
и качество исполнения. И вот тут про-
стой зритель с трудом поймёт, что про-
исходит и почему гимнастка находится 
на первом месте, а другая девушка, ко-
торая вроде понравилась зрителям, — 
на пятом-шестом. 

�� ВСЕ ЛЮДИ, КОТОРЫЕ 
ЗАМКНУТЫ НА СБОРНУЮ, 
ДОЛЖНЫ РАБОТАТЬ  
В УНИСОН

В этом году на чемпионате России 
мы увидели выступления дуэтов и трио, 
а также мужчин. Насколько такое раз-
нообразие эффективно для повышения 
зрительского интереса?

Для развития спорта это хорошо, 
но я бы вывела это как бы в отдель-
ный путь развития, потому что мы ещё 
не знаем, куда это приведёт. Надо по-
наблюдать. В принципе это создава-
лось из-за того, что некоторые регионы 
не могут набрать целую команду в груп-
повых упражнениях. Почему не дать 
возможность выступить детям в трой-
ке и в двойке? Что касается развития 
мужской художественной гимнастики 
и смешанных пар, тут надо действовать 
очень внимательно. Надо обсуждать ли-

нию развития, потому что, например, 
путь, по которому развивается испан-
ская мужская гимнастика, для меня ка-
тегорически неприемлем. Что касается 
японского варианта мужской гимнасти-
ки, это очень круто. Подумаем, как дви-
гаться в эту сторону. 

Как вы видите структуру между главной 
командой и молодёжкой? Нужно ли всех 
талантливых девочек собирать на цен-
трализованную подготовку или всё-таки 
оставлять их у себя в регионах? 

Это всегда дискуссионный вопрос. 
Когда я работала с юниорской коман-
дой, то знала всех талантливых детей 
в каждом регионе. Прежде чем ото-
брать состав, я ездила на любые значи-
мые старты со списками гимнасток, ко-
торых я хотела бы просмотреть. Сейчас 
мы выстроим приблизительно такую 
же структуру. Будет старшая коман-
да, где работают известные имени-
тые топ-гимнастки. Будет юниорская 
команда, которая будет всё время ме-
няться, потому что появляются новые 
спортсменки. И будет преюниорская 
команда, с которой надо, на мой взгляд, 
очень серьёзно работать, потому что 
преюниоры — очень подвижная кате-
гория. Обязательно будет преемствен-
ность поколений. И в этом плане хочу 
проводить серию сборов по просмотру 
детей. На эти сборы пригласим деток, 
которые показали себя на официаль-
ных стартах. 

Новогорск останется для вас основной 
базой?

Да, конечно.

Нужно ли что-то делать с возрастным 
цензом в художественной гимнастике, 
чтобы удлинить карьеру девушек?

Возрастной ценз менять, навер-
ное, не нужно. Здесь мы привязаны 
к правилам FIG. Но проблема прод-
ления карьеры, конечно, актуальна. 
Вы не представляете, сколько участ-
ников соревнований на любом старте 
с молодыми гимнастками — там тол-
пы спортсменок. А вот берём чемпи-
онат России — и видим, что большин-
ство куда-то исчезает. Когда я работала 
со старшими девушками, набрать 
команду взрослых сильных гимнасток 
действительно было проблемой. 

Взрослые гимнастки по большей 
части пропадают из-за травм или 
из-за того, что они хотят пойти учиться 
в вуз. Поэтому я бы стала развивать сту-
денческий спорт. Ведь в этом возрас-
те гимнастка уже взрослая. Она очень 
хорошо осознаёт, что хочет показать 
на ковре, и делает это лучше, чем де-
вочка, которой только 14 лет. Чтобы по-
могать продлевать спортивную жизнь 
на высоком уровне, хочу создать серьёз-
ную научную бригаду. Если у нас это по-
лучится, вы будете наблюдать на чем-
пионатах России и на международных 
стартах очень красивых взрослых гим-
насток, которые рассказывают о себе 
на ковре.

Есть ещё, наверное, психологиче-
ский момент — строгая дисциплина, 
объёмы тренировок, невозможность 
пойти туда, куда ходят твои друзья. 
Особенно в век соцсетей, когда ты точ-
но знаешь, чем занято твоё окружение. 
Здесь я так скажу: если гимнастка фа-
натеет от спорта, она десять раз поду-
мает, прежде чем пропустит трениров-
ку. Другой вопрос, если у неё в голове 
появился выбор... Тут, наверное, мож-
но подключить родителей и психоло-
гов. Но в 20 лет и старше мозги долж-
ны работать самостоятельно. И если 
гимнастка действительно хочет про-
должать заниматься, тогда у неё в при-
оритете будет работа, а не развлечения.

Международная ассоциация «Небес-
ная грация» позиционирует себя как 
ещё одна площадка для развития худо-
жественной гимнастики, которая даёт 
дополнительные возможности детям. 
С её помощью ваша команда из Нижне-
го Новгорода поехала на Игры БРИКС 
и обошла там первый состав сборной. 
Оцените эту деятельность ассоциации, 
какое влияние это оказывает на россий-
скую гимнастику?

Я очень положительно смотрю на это. 
Вы уже сами ответили на тот вопрос, 
который задали. Потому что это ещё 
одна платформа для того, чтобы девчон-
ки могли выступать на высоком уровне. 
Это может быть даже международная 
арена. Особенно в той ситуации, в ко-
торой мы сейчас находимся. Если, на-
пример, у нас строгий отбор гимнасток 
и какая-то из прекрасных спортсменок 
под номером три или под номером че-
тыре не попадает в состав, который вы-
езжает на тот или иной старт, почему ей 
не дать возможность выступить за ас-
социацию «Небесная грация»? Кроме 
того, «Небесная грация» — это Мария 
Борисова, чемпионка России. Вот вам 
платформа, которая даёт возможность 
работать. Почему нет? Я только поло-
жительно на это смотрю. 

Есть ли возможность как-то гарантиро-
вать, чтобы гимнастки из сборных не по-
лучали поблажек при судействе?

Послушайте, я придерживаюсь та-
кого мнения, что гимнастки сборной 
должны быть на три головы сильнее 
остальных, чтобы им не требовалось 
никаких поблажек. Чтобы они выходи-
ли на ковёр и судьи, только начав смо-
треть исполнение гимнастки в том или 
ином упражнении, уже понимали, что 
это вышел лидер. А если у нас лидеры 
на равных соревнуются с гимнастками 
второго-третьего эшелона, то надо при-
задуматься. Тогда стоит что-то менять 
в работе тренеров сборной. Это касает-
ся и международного уровня. Я всё вре-
мя говорила своей команде: «Вы дол-
жны быть на три головы выше, чтобы 
всё получилось. Если вы изначально 
на одном уровне с соперницами, то бу-
дете бояться ошибок. А чем ты боль-
ше боишься ошибиться, тем хуже ра-
ботаешь».

Что касается судейского аппарата, 
это уже другая тема. Она касается эти-
ческих норм для судей. И я очень хочу, 
чтобы внутри России все люди, которые 
замкнуты на сборную, работали в уни-
сон. И не было никаких «мой», «твой», 
«чужой» и так далее. Чтобы была толь-
ко работа на общий результат команды, 
которая будет представлять нашу стра-
ну на международной арене.
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